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CLAUDE
BLAISE...

Director general de la
Asociación Mexicana
de Venta Online (AM
VO), que inició el pe
riodo de descuentos
2021 con su 'Hot Sale'.

Se espera que la cam
paña supere los mon
tos del año pasado y
confirme la preferen
cia del consumidor por
las compras en línea.
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Calma con GM

Resolver si hay sanción o no contra Ge
neral Motors por las irregularidades

en la votación sindical de su planta de Si
lao llevará tiempo. Será mejor tomarlo
con calma, pues los pasos a seguir en este
asunto son varios.

La sanción sería que pagara aranceles
por las exportaciones enviadas a Estados
Unidos, debido a que este asunto corre el
riesgo de interpretarse como violación al
TMEC.

Ahora, aquí le van los pasos en este
embrollo.

Una vez que se puso la queja de que
en el sindicato de esta empresa automo
triz hubo presuntas irregularidades en el
proceso de legitimación de contrato, la
Secretaría del Trabajo y Previsión Social
(STPS), de Luisa María Alcalde, debe ha
cer las investigaciones internas para enviar
un informe a la Secretaría de Economía,
que lleva Tatiana Clouthier.

A su vez, la Secretaría de Economía
debe presentar el resultado ante Estados
Unidos. En caso de que México conclu
ya que no hubo violación y el vecino país
del norte no esté de acuerdo, es cuando se
puede invocar a un panel para solucionar
lo y plantear los castigos para la empresa

Por el contrario, en caso de que Mé
xico admita que sí hubo violación, pero ya
se está trabajando para remediarlo con la
convocatoria realizada para una segunda
votación, faltaría que Estados Unidos esté
de acuerdo con las acciones mexicanas y
se acordarían los plazos para el total cum
plimiento y evitar el panel.

Incluso se pueden proponer formas de
reparación del daño entre ambas naciones.

Lo que debería hacer Alcalde para
evitar una mayor inversión de tiempo, es
hablar con la CTM y todas las confedera
ciones que pueden caer en malas prácticas
en el futuro.
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Inclusión
hacendaría

Al cierre de la semana co
menzó a circular al interior
de la Secretaría de Hacien
da y del Servicio de Admi
nistración Tributaria, un
manual que fue muy bien
recibido por el personal.

Se trata de una Guía de
Recomendaciones para el
uso de Lenguaje Incluyente
y no Sexista en las comuni
caciones de la dependencia

Con una amplia expli
cación del significado del
sexismo, androcentrismo
y lenguaje discriminatorio,
la dependencia aterrizó en
ejemplos muy concretos sus
recomendaciones.

Si se cumplen, en todo
tipo de comunicación escrita
o verbal no deberán emplear
se términos discriminatorios
como "minorías étnicas", sino
'los pueblos indígenas" o "pue
blos originarios". En este mis
mo aspecto, no se puede em
plear el término "ilegal" para
nombrar a personas migrantes.

Tampoco podrán usar
se expresiones sexistas como
"los secretarios de desarrollo
económico", misma que de
be sustituirse por "las secre
tarías de desarrollo econó
mico". La usadísima frase "el
que suscribe" debe cambiar
se por "quien suscribe".

Veremos si las y los ciu
dadanos notan la diferencia
Por lo pronto, la guía debe
extenderse con urgencia a
todo el Gobierno federal.

Organizan la
pelota
La reactivación económica
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viene para todos y la indus
tria del fútbol no se puede
quedar atrás.

Hoy, Mikel Arrióla, Pre
sidente de la Liga MX, lleva
rá a cabo su primera Asam
blea General Ordinaria y pre
sentará el plan estratégico de
corto, mediano y laigo plazo
a los 18 clubes de primera di
visión que la integran

Sin duda, la pandemia
ha significado el mayor de
safio para el fútbol mexicano
en su historia reciente, por
lo que Mikel deberá refor
zar controles sanitarios en la
apertura parcial de estadios,
al tiempo que debe acelerar
un plan de estabilización de
ingresos con medidas inno
vadoras, como productos co
merciales frescos y valor de
los patrocinios.

Nos dicen que en esto
último, la meta es llegar a 2
mil 900 millones de pesos
para el periodo 20212024.

Le adelantamos que
vienen autorizaciones de in
versión extranjera en el club
Necaxa y quizá otro equipo
del centro del país.

Gira de

diagnóstico
Le contamos que el Ban
co Inmobiliario Mexicano
(BIM), que dirige Rodrigo
Padilla Quiroz, realizó una
gira anual por diferentes
regiones del País, con el fin
de dar a conocer el panora
ma de vivienda tras la pan
demia Nada mal para tener
un diagnóstico cercano.

Nos cuentan que el Ban
co está muy optimista, pues
según sus proyecciones la
producción de vivienda a
nivel nacional crecerá este
ano 19.8 por ciento con res
pecto a 2020, lo cual signi
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co está muy optimista, pues
según sus proyecciones la
producción de vivienda a
nivel nacional crecerá este
ano 19.8 por ciento con res
pecto a 2020, lo cual signi

ficaría la construcción de
más de 181 mil viviendas.

El panorama pare
ce alentador para BIM, un
banco especializado en el
sector inmobiliario fundado
por Víctor Manuel Reque
jo que ocupa el sexto lugar
en créditos puente, es decir,
financiamiento a desarro
lladores para construir con
juntos habitacionales, equi
pamiento comercial y mejo
ramiento de vivienda

Con el crecimiento de
vivienda previsto para este
año, BIM pretende crecer
también en la colocación de
créditos puente.

El año pasado, se otor
garon alrededor de 98 mil
millones de pesos en crédi
tos puente, de los cuales 7
mil millones fueron origi
nados y administrados por
BIM, lo que representa al
rededor de 7.2 por ciento de
este mercado.
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Fortaleza nominal
Uno de los temas eco

nómicos de moda es
la llamada "fortale

za" del tipo de cambio del
peso. Esta idea se apoya en
el reciente movimiento a la
baja de la cotización del dó
lar en pesos (el Tipo de Cam
bio Nominal, TCN), como se
observa en la Grafica 1.

Hasta aquí, los hechos
dan sustento a la noción re
ferida de un peso fuerte. Sin
embargo, el asunto merece
examinarse desde dos pers
pectivas más relevantes en
términos económicos.

Todo es relativo
La Reserva Federal calcula y
publica varios índices del ti
po de cambio del dólar. Uno
de ellos se refiere al valor
nominal del dólar contra un
grupo de monedas de econo
mías emergentes (incluyen
do la mexicana). La Gráfica
2 muestra su trayectoria a lo
largo de los cinco años más
recientes, abarcando hasta
abril 2021. Su aspecto más
destacable es el siguiente: la
pandemia provocó que mu
chos inversionistas, impul
sados por la incertidumbre,
buscaran refugio en el dólar,
causando su brusca aprecia
ción (señalada por la flecha
negra). Una consideración
más calmada de la situación y
de sus perspectivas se tradu

jo en una reversión del mo
vimiento alcista (destacada
por la flecha azul). En otras
palabras, el dólar se depre
ció al mejorar las expectati
vas. Así pues, resulta que la
comentada apreciación del
peso es sólo la contraparte
de la "debilidad" generaliza
da del dólar y, por tanto, es
inexacto atribuirla del todo
a factores internos, como la
política económica nacional.

Realidad cambiaría
El llamado Tipo de Cambio
Real (TCR) es simplemente
el Tipo de Cambio Nominal
(TCN) ajustado por la varia
ción relativa de los niveles de
precios entre países. Parece
complicado, pero no lo es. Su
pongamos que el TCN de un
país hipotético pasa de 100 a
120 pesos por un dólar de EU
(un alza de 20%, lo que se co
noce por lo común como una
depreciación). Si, al mismo
tiempo, los precios en ese país
aumentan 20%, mientras que

los precios en Estados Unidos
no crecen, el TCR no cambia
Ha habido una depreciación
nominal, pero no una real. En
lo que toca a la competitividad
comercial de la economía cu
ya moneda se ha depreciado,
no ha ocurrido mejoría algu
na Eso es todo, pero eso es lo
importante

Banxico calcula mes a

mes un TCR del peso. El da
to más reciente es el referen
te a marzo de este año. Para
tratar de entender la situa
ción actual, conviene revisar
lo sucedido a lo largo de los
cinco años más cercanos al
presente. La trayectoria del
TCR en el periodo aludido se
muestra en la Gráfica 3.

En la ilustración se desta

can (flechas) dos casos nota
bles de depreciación del TCR
asociados respectivamente
con: 1) la elección de Donald
Trump, y, 2) la pandemia En
los dos episodios ha ocurrido
luego una apreciación signi
ficativa, por la sencilla razón
de que, en ambos episodios,
el TCN se "regresó" en for
ma notable, después que los
participantes en el mercado
de divisas se tornaron me
nos pesimistas. En otras pa
labras, cuando sus temores se
aminoraron o, de plano, casi
desaparecieron.

En total, si se calcula el
promedio para los cinco años
del índice del TCR resul
ta ser 102, prácticamente el
mismo número inicial, esto
es, el correspondiente a mar
zo 2016. Con esta forma de
ver el asunto, no hay tal cosa
como la "fortaleza" del peso.

Por supuesto, la tenden
cia y las fluctuaciones del
TCN tienen consecuencias
muy importantes a veces
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incluso dramáticas pero lo
significativo de veras en el

medio plazo es la dirección
y el nivel del TCR
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What's
News

David Neeleman,
fundador de JetBlue

Airways Corp., está
apostando nuevamente al
negocio de las aerolíneas
en EU al tiempo que los
viajes se recuperan de la
pandemia del coronavirus.
Breeze Airways, la quinta
aerolínea de Neeleman,
dijo que se enfocará en
vuelos directos entre
rutas de ciudades me
dianas donde aerolíneas
rivales han estado en gran
parte ausentes, a partir
de finales de mes. Avelo
Airlines, otra aerolínea
nueva que opera en el
oeste de EU, ya ha atraído
competencia de otras ae
rolíneas en algunas rutas.

? Los gerentes sénior en
DeepMind, la unidad de
inteligencia artificial (IA)
de Google, tienen años
de estar negociando con
la compañía matriz para
tener más autonomía,
buscando una estructura
legal independiente para la
delicada investigación que
realizan. DeepMind infor
mó al personal a finales de
abril que Google canceló
las charlas, de acuerdo con
gente familiarizada con el
asunto. Es el ejemplo más
reciente de cómo Google y
otros gigantes de la tecno
logía intentan reforzar su
control sobre el estudio y
avance de la IA.

? Los estadounidenses
están recibiendo más seña
les de que volver a visitar
bares y restaurantes está
libre de peligro. La reaper
tura pondrá a prueba si
las nuevas normas para

dar propina continúan
tras evolucionar durante
la pandemia de Covid19.
Los datos de pagos con
tarjetas indican que los
estadounidenses dieron

más propinas durante la
pandemia. La porción de
transacciones procesadas
por Square Inc. que inclu
yeron propina aumentó a
66% el 1 de marzo, de 63%
un año antes.

? Chevron Corp. dijo que
estaba reiniciando produc
ción en un yacimiento de
gas natural clave frente a
la costa de Israel después
de que se acordó un cese
al fuego entre el Gobierno
israelí y el grupo miliciano
palestino Hamas. Se le
había pedido a la compa
ñía petrolera de Estados
Unidos que interrumpiera
la producción después
de que grupos milicianos
palestinos empezaron
a disparar misiles hacia
Israel hace 12 días, algunos
con plataformas de gas
natural como blancos.

? Carnival Corp. planea
reanudar sus cruceros

a Alaska en julio, en las
que serían algunas de las
primeras navegaciones que
parten de EU desde el inicio
de la pandemia de Covid19.
Informó que sus líneas
Princess Cruises, Holland
America Line y Carnival
Cruise Line planean reanu
dar servicio con itinerarios a
Alaska partiendo de Seattle.
Los cruceros estarán dispo
nibles para huéspedes con
prueba de vacunación con
tra Covid19 y que recibie
ron su dosis final al menos
14 días antes de zarpar.
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El trasfondo de la guerra
entre AMLO y Cabeza de Vaca
El escenario en Tamaulipas

es de franca guerra. Sin es
tar precisa la ubicación del

gobernador Francisco Javier
García Cabeza de Vaca la casa
de Gobierno de Tamaulipas y los
ranchos que acostumbra visitar
se encuentran resguardados por
fuerzas de seguridad de élite es
tatales. Circulan entre sus colabo
radores videos y fotografías en los
que se observa al personal de apo
yo y al propio gobernador con ar
mas de alto calibre, como espe
rando que la Federación se decida
a cumplimentar la polémica or
den de aprehensión.
En los hechos, Cabeza de Vaca

es un prófugo de la justicia. La or
den que liberó el juez Iván Zefe
rino Hernández es real, y aun
que para muchos contraviene la
resolución que emitió el ministro
Juan Luis González Alcántara

Carranca, la postura beligerante
del presidente Andrés Manuel
López Obrador hace suponer
que las fuerzas federales intenta
rán aprehender al go bemador, lo
que podría derivar en una con
frontación incluso armada.

La guerra entre estos dos per
sonajes no tiene una solución
pacífica, pues existen afrentas
que nunca se van a olvidar, co
mo la filtración del video en el
que el hermano del presidente,
Pío López Obrador, se obser
va recibiendo dinero de parte
de David León. En esta colum
na informamos que dicho ma
terial había salido de las manos
del gobernador tamaulipeco,
quien a su vez se hizo del mismo
por medio de una alianza con
los hermanos Gerardo y Ber
nardo Pasquel, investigados
en EU como parte de la presun
ta red de lavado de dinero de
Cabeza de Vaca.
Gerardo Pasquel se desempe

ñó como consejero nacional del
Partido Verde Ecologista de Mé
xico y presumió durante muchos
años su cercanía con los líderes
de esa organización, entre ellos
Jorge Emilio González, El Ni
ño Verde. En sociedad con David
León, Romero ofreció servicios
de comunicación y de operación
política al gobierno de Manuel
Velasco Coello en Chiapas, por

lo que, a la luz de las evidencias,
participaron en la dispersión de
recursos desde ese gobierno.
La relación entre los socios ter

minó intempestivamente, en ma
los términos, y Gerardo fue acogi
do por su hermano Bernardo Pas
quel, quien se consolidaba como
un exitoso empresario cercano al
gobierno de Tamaulipas y provee
dor de insumos médicos a través
de su empresa Intermed. Cabeza
de Vaca jamás se imaginó que en
tre las ofrendas que recibiría de es
tos hermanos se encontraba el
material que ha significado uno de
los golpes más sólidos a la imagen
de honestidad y austeridad que
maneja el presidente López Obra
dor, desde que el video llegó a sus
manos sabía perfectamente lo que
haría con él.
En ese desaparecido grupo de

militantes Verdes se movía tam
bién el hoy presidente de la Mesa
Directiva del Senado, Eduardo

Ramírez Aguilar, el alfil en su
momentodeVelascoCoelloyami
go de David León y Gerardo Pas
quel. En este contexto es que se en

tienden las declaraciones del se
nador, sobre que la orden de apre
hensión no existe y que tampoco
prevalecen las condiciones para
declarar la desaparición de pode
res en Tamaulipas. Por su posición
y actual partido, Ramírez Aguilar
ofrece ahora obediencia al presi
dente y al coordinador de Morena
en la Cámara Alta, Ricardo Mon
rcal, aunque guarda también leal
tad por una vieja amistad.
En este cruce de relaciones, de

viejas y hasta nuevas amistades
basadas en la practicidad, el pre
sidente López Obrador está con
vencido de que la única forma de
poner a Cabeza de Vaca tras las
rejas es que él mismo comande
desde su escritorio la ofensiva
contra el gobernador. No está dis
puesto a aceptar un nuevo ma
druguete como los que le mandan
desde el Senado y la Corte. El go
bernador tamaulipeco es un tro
feo que necesita para mejorar su
perspectiva electoral. •

mario.maldonado.

 pad¡lla@gmail.com
Twitter.@MarioMal

La guerra entre estos dos personajes n Bltiene una solución pacífic
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Herrera, el favorito para dirigir
el templo de los neoliberales
::::: Así como hay quien hace encuestas en
temporada electoral para ver qué partido tie
ne más posibilidades de ganar si hoy fueran

las elecciones, analistas y
mercados no votaron, pero
sí reaccionaron. Nos dicen

que la mayoría se inclinó
por la posibilidad de que
Arturo Herrera llegue a
gobernador del considerado
templo del neoliberalismo:
el Banco de México (Banxi

Arturo co). Nos cuentan que se for
Herrera mó en una universidad pú

blica, originario de un mu
nicipio pobre de Hidalgo, que se ha superado
e identificado con las necesidades de la ma
yoría de la gente y tiene prestigio internacio
nal. De Gerardo Esquivel ven pocas posibili
dades por las diferencias que tuvo con AMLO,
al no haberse identificado con su proyecto, lo
que le costó que no llegara a ser subsecretario
de Egresos. Incluso llamó la atención que en
una mañanera a López Obrador se olvidó su
nombre y caigo, le dijo "Ricardo Esquivel", y
que era consejero en Banxico.

Best Buy sigue... por demanda
::::: En noviembre de 2020, Best Buy Stores,
Sociedad de Responsabilidad Limitada de Ca
pital Variable, dirigida por Fernando Silva
anunció que se iba de México porque los
efectos de la pandemia produjeron efectos
muy profundos en su negocio y no era viable
mantenerlo. Sin embargo, nos dicen que cau
sa asombro que la firma promovió dos juicios,
uno en contra de la empresa Arco Décimo
respecto de un local en la Plaza Comercial Pa
seo Vilíalta en Saltillo, Coahuila, y otro contra
la empresa Arco Ceiba en relación con un lo
cal del Centro Comercial Plaza Ceiba, en Cu
liacán, Sinaloa, demandando la rescisión de
los contratos de arrendamiento y pagos de
penas, cuando no estaban en aptitud de cum
plir esos contratos, pues ya había decido salir
del país, tratando de obtener ventajas indebi
das. Nos comentan que es muy sorpresivo el
proceder de una empresa de tal magnitud.

¡Qué relajo. Tatiana! •
::::: Nos dicen que a casi seis meses de que
fue nombrada titular de la Secretaría de Eco

nomía para sustituir a Graciela Márquez, la
que se estrenó fue Tatiana
Clouthier. Nos cuentan
que con el reporte de la In
versión Extranjera Directa
(IED) del primer trimestre
se armó un relajo, porque al
parecer querían que se co
piara tal cual el boletín para
hacer ver que los flujos de

Tatiana capital que ingresaron al
Clouthier país tuvieron un incremen

to de casi 15% y no una caí:
da. Nos dicen que en redes sociales se soltó
todo un debate entre economistas y analistas |
por la comparación entre cifras preliminares y
datos revisados. Tan es así que hasta se subió
al ring el subgobernador del Banco de Méxi
co, Gerardo Esquivel, pues al parecer tiene
mejor manejo de comunicación social, en as
pectos de política monetaria y hasta para te
mas a cargo de otras dependencias.

Suman esfuerzo IFT y OCDE >
::::: Con el fin de recoger experiencias que sir '¦
van para eventuales recomendaciones de po
líticas públicas, entre el 14 de mayo y el 30 de
junio, el Instituto Federal de Telecomunica
ciones (IFT), que lleva Adolfo Cuevas, reca
bará opiniones sobre los trámites que reali
zan, así como de los servicios que ofrecen.
Nos dicen que los comentarios de los partici
pantes serán remitidos a la OCDE, encabeza
da por José Angel Gurría, que llevará a cabo
un diagnóstico independiente sobre la com
plejidad de estos procesos. La información
que se derive será pública y ayudará a identi
ficar áreas de oportunidad. Lo interesante es
que la OCDE contactará a algunos de quienes
compartan nombre y número telefónico para
hacerle una entrevista virtual para saber di
rectamente sus opiniones y comentarios.
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El idealismo de Apple
• En el juicio contra Epic Garnes, Tim Cook expuso los
principios de Apple y sus duros cálculos financieros.

He estado siguiendo el juicio entre Epic Games y Apple du
rante días y la participación de Tim Cook la semana pasada
ha sido reveladora, pues nos muestra una compañía verda
deramente idealista en los temas de privacidad.

Luego de que hace unas semanas el CEO de Epic, Tim
Sweeney, fuera uno de los primeros testigos —acusando a
Apple de monopolio por su tienda en sus equipos—, fue el
turno de Cook, quien subió al estrado. Se presentó listo para
llevar a cabo la defensa de Apple y su ecosistema de compras
y descargas de aplicaciones en su tienda y lo hizo al expo
nerlos principios de Apple, pero también sus duros cálculos
financieros. ¡

Para entender más de acerca el poí qué de este juicio en
EU es importante explicar, a manera de contexto, que se dis
cuten dos temas: si el mercado de compras dentro de la apli
cación dentro de la App Store es injustamente monopolista,
y si iOS en sí es un monopolio que debería abrirse a tiendas
de terceros y aplicaciones de carga y paga lateral.

Cook abordóambosconun llamamiento a la seguridad y
privacidad del usuario: "La privacidad, desde nuestro punto
de vista, es uno de los temas más importantes del siglo. La
seguridad y la protección son la base sobre la que se constru
ye la privacidad", explicó a un abogado de Apple, haciéndo
se eco de innumerables campañas publicitarias de iPhone.

"La tecnología tiene la capacidad de aspirar a todo tipo de
datos de las personas y nos gusta proporcionar herramientas
a las personas para eludir eso", dijo Cook

El soporte de aplicaciones de carga y pago lateral, es de
cir, fuera de la tienda de Apple, que fue lo que hizo Epic Ga
mes con Fortníte y lo que originó que la empresa perdiera el
derecho de tener este videojuego en el ecosistema de Apple,
fue fácil de justificar por Cook y describió sus desventajas.

"Dar control a los usuarios crea riesgos", y argumentó que
las personas eligen iOS específicamente para no tener que
tomar decisiones arriesgadas con datos confidenciales. "Es
tamos tratando de brindarle al cliente una solución integrada
de hardware, software y servicios. Simplemente ao creo que
puedas replicar eso en un tercero".
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Epic reunió sus propios argumentos: las personas aún
pueden optar por mantener sus teléfonos bloqueados y es
posible que quieran acceder a las tiendas con aplicaciones
aún más cuidadosamente seleccionadas o incluso a mejores
controles de privacidad. Anteriormente se acusó a Apple de
hipocresía, señalando fallas anecdóticas para detectar apli
caciones específicas (como un juego llamado Ganja Farmer:
Weed Emplré) que violan las pautas de la App Store. "No es
ciento por ciento seguro todo lo que hacemos al señalar las
apps riesgosas. Nada es perfecto, aveces se tienen errores",
dijo Cook cuando el abogado de Apple le preguntó sobre
esos incidentes. "Pero si haces una copla de seguridad y lo
miras en el esquema de las cosas, con aproximadamente 1.8
millones de aplicaciones en la tienda, hacemos un muy buen
trabajo", reviró.

Sin embargo, de ganar Epic Games y que Apple pierda las
comisiones de compra obligatorias dentro de la aplicación
sería un gran golpe. Gook utilizó más reclamos de privaci
dad y seguridad para defender su sistema, diciendo que sena
inseguro e inconveniente permitir que las aplicaciones pro
cesen los pagos por separado. Sin embargo, también fue un
poco más directo sobre los propios intereses de Apple.

"IAP ayuda a Apple a cobrar una comisión de manera efi
ciente", por el procesamiento de pagos, pero también por el
servicio al cliente y el uso de la propiedad intelectual de la
compañía. "Sin compras en la aplicación, tendríamos que
idear otro sistema para facturar a los desarrolladores, lo que
creo que sería un desastre".

Si Apple permitiera a los desarrolladores informar a los
usuarios sobre otros métodos de pago, dijo Cook más tarde,
"en esencia, renunciaríamos al rendimiento total de nuestra
propiedad intelectual".

LajuezaRogers terminó el testimonio con algunas de sus
preguntas más interesantes hasta el momento, interrogan
do a Cook sobre si las compras de juegos dentro de la apli
cación, como los VBucks en Fortnlte y los Gold en Candy
Crusk estaban subsidiando el restQ de la App Store.
A Rogers no parecen gustarle las microtransacciones en

los videojuegos. Ha reflexionado varias veces sobre las com
pras impulsivas, potencialmente depredadoras. Epic ha pre
sionado para que esta respuesta en el juicio cubra todas las
compras al interior de la App Store, mientras que Apple ha
estado tratando de limitarlo a las ventas de videojuegos di
gitales. El interrogatorio de Cook sugirió que incluso si iOS
permanece intacto y los "jugadores" son la única audien
cia en cuestión, Apple todavía tiene batallas por librar, pero
idealiza la privacidad, algo muy valorado hoy en día.
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El Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social (Coneval) dio
a conocer sus estimaciones sobre la pobre
za laboral para el primer trimestre de 2021
(1T21). El reporte se construye con los da
tos obtenidos de la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo (ENOE) y se centra en
analizar al porcentaje de la población con
un ingreso laboral inferior al de la canasta
alimentaria (pobreza laboral).

Las cifras del Coneval muestran que hubo
un importante incremento de la pobreza en
prácticamente todo el país. Se corroboró
que los más afectados por la pandemia fue
el grupo de población de menores ingresos,
ya que, de acuerdo con las cifras del orga
nismo, los programas sociales de la actual
administración no fueron suficientes para
impedir que más gente fuera catalogada
como pobre laboral en nuestro país.
Estos fueron algunos de los resultados
principales:

1. En el 1T21 el 39.4% de los mexicanos
(51.72 millones de personas) estuvieron ca
talogados dentro de la pobreza laboral, cifra
mayor a la que se observó en el 1T20 que fue
de 35.6% (46.52 millones).

2. El ingreso laboral real de los hogares
tuvo una contracción anual de ()4.8%, la
caída responde principalmente a la pérdida
de trabajos por parte de los jefes del hogar.
3. La línea de la pobreza extrema por

ingresos (el valor monetario de la canasta
alimentaria) se incrementó 3.7% en zonas
urbanas y 4.0% en zonas rurales.
4. En el desglose de los datos por esta

do, se observa que en 26 de las 32 entidades
federativas la pobreza laboral es mayor que
en el 1T20.

5. Hubo un aumento considerable en la

desigualdad por ingresos en el país. Lo ante
rior porque el ingreso laboral promedio del
20% más pobre se redujo ()40.8%; en con
traste el del 20% más rico sólo se contrajo
()1.5% en promedio. .

Si bien la comparación con el 1T20 resulta
en un deterioro de todos los indicadores de

pobreza laboral; entre el 4T20 y el 1T21 hubo
una insignificante mejora. El porcentaje de
personas con un ingreso laboral menor al
valor de la canasta alimentaria era de 40.7%,

ahora es de 39.4%. Desafortunadamente esta

mejora es mínima si se considera que aún
hay aproximadamente 52 millones de mexi
canos en esta situación.

En lo que respecta a los estados, entre los
más afectados están la Ciudad de México,
Quintana Roo y Baja California Sur, ya que
el porcentaje de sus poblaciones en pobreza
laboral se incrementó de 28.3,27.3 y 16.2% a
43.2,37.3 y 24.6% respéctivamente. Sólo seis
estados (Chiapas, Oaxaca, Zacatecas, Cam
peche, Tamaulipas y Nayarit) tuvieron una
reducción de pobreza laboral; es posible que
el buen comportamiento en algunas de estas
entidades se explique por la preponderancia
de las actividades primarias (agricultura, sil
vicultura, pesca, etc.) en sus economías, las
cuales al ser catalogadas como esenciales,
nunca interrumpieron sus actividades.
Resulta interesante observar cómo dos

de los tres estados más afectados en tér
minos de pobreza laboral por la pandemia
(Quintana Roo y Baja California Sur) son en
tidades con un Producto Interno Bruto (PIB)
altamente dependiente del turismo. La caída
es lógica si se considera que los servicios de
alojamiento temporal y de preparación de
alimentos y bebidas tuvieron una contrac
ción anual de ()43.6% en 2020.
La situación antes descrita es un cla

ro ejemplo de la necesidad de estímulos
fiscales a los negocios durante la crisis de
covid19, que fueron tan generalizados e im
portantes en la mayoría de los países y que
en México fue nula. Ante el cierre parcial de
las actividades económicas los empresarios
se enfrentaron a tener que hacer una reduc
ción considerable de los costos para evitar
la quiebra de sus compañías. Así, la falta de
apoyo al aparato productivo mexicano oca
sionó el incremento de la población en po
breza laboral.
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En sesión extraordinaria, el 19 de mayo, el pri
mer Tribunal Colegiado especializado en Ma
teria de Telecomunicaciones y Radiodifusión
revocó, con dos votos a favor (de los magistra
dos Eugenio Reyes y Gildardo Valenzuela)
y en contra el de la magistrada Rosa Elena
González, las suspensiones que otorgó el juez
Juan Pablo Gómez Fierro en los amparos in
terpuestos contra la aplicación del Padrón Na
cional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut).

La resolución del colegiado establece que el
juicio de amparo que varias decenas de parti
culares han interpuesto cor.rra el Panaut siguen
para su revisión en el fondo, pero sin suspen
sión. Empero, en opinión de juristas, las razones
que dieron para revocar la suspensión (la más
importante es que aún no es obligatorio), sobre
sean en el fondo dichos amparos, porque le dan
la razón a la Consejería de Presidencia y al Le
gislativo de que "no se ha materializado el acto
reclamado porque IFT no ha emitido reglas".

De hecho, 53 solicitudes de amparos fueron
desechados por el juez Rodrigo de la Peza con
el mismo argumento que el Colegiado. Gómez
Fierro admitió alrededor de 30.

Los magistrados no consideraron el fondo
relacionado con la posible violación de la pri
vacidad que supone el registro de datos biomé
tricos a una autoridad que, por Constitución y
por ley no está facultada para registrar datos
personales.

Las controversias constitucionales inter
puestas por el IFT y el Inai, al tratarse de recla
mos promovidos por autoridades contra la ley,
continúan su curso en la instancia superior. Aún
no han sido admitidos por la SCNJ, pero ahí se
resolvería el tema de protección de datos.

Le comento porque despachos como Davara
Abogados, Pérez de Acha Ibarra de Rueda, otro
RD3 y las asociaciones como Centroi y Causa
en Común, se han unido en la convocatoria a
usuarios de telefonía celular individuales para
que tramiten un amparo (sin costo para ellos)
contra la obligación que generará la reforma a
la ley que creó el Panaut. Según sus tiempos,
aunque se haya desechado algún grupo de
amparos, tienen hasta el 29 de este mes para
presentarlo.

Pero deben tener presente los argumentos
de revocación del Panaut determinados por
los magistrados. La temporalidad inscrita en la
ley del 16 de abril indica que los usuarios (de
prepago) tendrían dos años para registrar sus
datos, incluyendo los biométricos (incluyendo
pospago), una vez que esté operando el Panaut
para no perder su línea de celular.

Si las controversias constitucionales promo
vidas por autoridades contra la ley no se resuel
ven en la SCJN, sólo abonará a la incertidumbre
sobre un padrón que parece registro de iden
tidad, algo reservado a la Segob y al Conapo.

DE FONDOS A FONDO

#FAA... El jueves se publicó en el DOFlareforma
a la Ley de Aviación Civil, con la que finaliza
los compromisos y respuestas a los 28 hallaz
gos que encontró el equipo de supervisores de
aviación de la Federal Aviation Agency (FAA),
del DOT de EU, sobre la capacidad de supervi
sión de la aviación comercial y civil que tiene la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC).

Es probable, por la rapidez de las correc
ciones y acciones tomadas, que la certificación
enfrente una degradación temporal (de nivel
I a II), porque toma tiempo la capacitación de
los inspectores, verificadores de pilotos (está por
iniciar el examen médico) y la capacitación y
adiestramiento de médicos especializados en
transporte, entre otros.

Pero le confirmo que se avanzó mucho y va a
ser difícil que se justifique la baja en la categoría
Si ocurre, será por problemas de comunicación
entre gobiernos, más que voluntad de cumpli
miento del gobierno mexicano.

Contrario a lo que se ha escrito, las aerolí
neas mexicanas que están en el mercado Mé
xicoEU (Aeroméxico, Volaris y VivaAerobus)
tendrán problemas para crecer, pero no sufri
rán afectación sobre la participación que tienen
porque la FAA autorizó todos los aviones que
aterrizan en EU y también a las tripulaciones
que los navegan. Recuerde que la certificación
no es sobre la seguridad y protección de las ae
rolíneas, sino por la autoridad que las supervisa
en México, por lo que no haga caso de que se
tendrán que reexpedir vuelos y esas cosas.
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No deja de ser una paradoja que ¡a inmi
nente degradación del nivel de segundad
aérea que la Administración Federal de
Aviación (FAA) de Estados Unidos le apli
cará a México ocurrirá cuando un general
retirado está al frente de la Agencia Federal
de Aviación Civil (AFAC).
Casi lo peor que le puede suceder a un

militar es que lo degraden, pero el gene
ral en retiro Carlos Antonio Rodríguez
Munguía, titular de la Agen
cia Federal de Aviación Civil,
poco pudo hacer dado que su
comandante en jefe, el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, sigue pensando que
los recursos públicos son para
regalárselos a los ninis y a los
adultos mayores,
Este viernes, la agencia

Reuters, citando cuatro fuentes
con conocimiento del tema en
Washington, informó que el go
bierno de Estados Unidos se está
preparando para rebajar la cali
ficación de seguridad aérea en
México de categoría dos a uno.

La posibilidad ya era patente
desde el afio pasado, como se publicó en
Veranda, pero la pandemia por covid19
retrasó la auditoría y luego Rodríguez
Munguía estuvo luchando para evitar el
castigo.
Una de las fallas que revela la auditoría

es que falta personal especializado que vi
gile el cumplimiento de los protocolos de
seguridad; así es que el general consiguió
una partida presupuestal mínima para con
tratar a 100 de los 180 técnicos que deman
daba la auditoría estadunidense.

Además, el secretario de Hacienda y Cré
dito Público, Arturo Herrera, le dio unos
sueldos de risa para hacerse de personal
calificado. Así es que Rodríguez Munguía
estaba invitando a excompafieros retirados
de la aviación militar para que regresaran al
"campo de batalla" por un salario de "cha
lán", pues ya disfrutan de su pensión.

La filtración de Reuters no deja dudas de
que los peores temores se están cumplien
do y que México recibirá una sanción que
implica que al formalizarse la medida no
se podrán añadir rutas con Estados Unidos
más allá de las vigentes.
Algo que ocurrirá luego de que muchas

fueron retiradas por la pandemia. Además,
esas limitaciones de crecimiento les resta
rán valor a las aerolíneas que conectan en

tre ambos países y reducirán
'as posibilidades de recontra
tara miles de trabajadores sin
empleo.
Todo esto pudo evitarse

si desde el inicio de esta ad
ministración se le hubiera
destinado un presupuesto ra
zonable a la Agencia Federal
(je Aviación Civil, pero como
el "hubiera" no existe, otra vez
al gobierno federal y al país le
saldrá mucho más caro "el

caldo que las albóndigas",
Hace 10 aflos, México, en

un episodio similar, recuperó
en seis meses su categoría aé
rea con Estados Unidos, pero

entonces había más noción de cómo usar
los recursos públicos en una situación como
ésta.

O
DIVISADERO

Nombramiento. Gloria Guevara ya es ase
sora especial del Ministerio de Turismo de
Arabia Saudita y su tarea será impulsar los
viajes a ese país.
Es una gran oportunidad profesional

para una mexicana destacada en la con
ducción de! turismo de México y el mundo.
Siendo mujer y con gran carácter, otro

reto será navegar en las aguas fangosas
de un país machista y que discrimina a las
mujeres.
Seguramente en ese terreno la señora

Gloria Guevara también dejará huella.

Una de las fallas

que revela la 
auditoría de

la FFA es que
falta personal
especializado
que vigile el
cumplimiento
de los protocolos
de seguridad.
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El Premio Limón Agrio de la semana es para
el presidente López Obrador, quien desde
su primer discurso, tras ganar las elecciones
en julio de 2018, se había comprometido a
respetar la autonomía del Banco de México,
pero hoy está en jaque. Y no sólo por su es
perada decisión de no ratificar a Alejandro
Díaz de León como gobernador, sino por
sus múltiples críticas al banco central por
no haber entregado remanentes al gobierno
en 2020 y porque quiere nombrar al fren
te de Banxico a un "economista de mucho

prestigio, partidario de la economía moral".
Sus críticas en las maña

neras a Díaz de León por los
remanentes, que no se mane
jan aJ capricho del gobernador
en turno de Banxico, sino bajo
reglas estrictas y transparentes
y que en gran medida depen
den de la evolución del tipo
de cambio, son una clara vio
lación a la autonomía del ban
co central y demuestran que
López Obrador no conoce o
no quiere entender cómo ope
ra el banco central y cómo es
tán invertidas las reservas internacionales.
El "súper peso", que tanto presume

López Obrador y que depende fundamen
talmente del comportamiento del dólar a
nivel internacional, es la principal razón de
que en 2020 no se.hayan registrado rema
nentes en la operación.
Una de las razones por las cuales, a pe

sar de la crítica situación de Pemex, no se
ha degradado la calificación de México, es
por el buen manejo de las finanzas públicas
y por el respeto a la autonomía del banco
central que hoy, desafortunadamente, está
en jaque.

O
REQUISITOS LEGALES

La Ley de Banco de México establece que
para ser miembro de la Junta de Gobierno
se requiere ser mexicano por nacimiento,

no tener más de 65 años cumplidos al ini
cio del periodo, reconocida competencia
en materia monetaria y haber ocupado por
lo menos durante cinco años cargos en el
sistema financiero mexicano o en las de
pendencias, organismos o instituciones
que ejerzan funciones de autoridad en
materia financiera.

Se permite que dos de los cinco miem
bros de la Junta de Gobierno estén exentos
del requisito de experiencia de antigüedad,
pero no podrán ser nombrados gobernador
antes de haber cumplido tres afios como

subgobernadores.
Las propuestas de subgo

bernador que ha hecho el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador han sido bien recibi

das por el mercado porque to
dos tienen experiencia en el
sector financiero y reconocida
competencia, y no estaba el
requisito de ser partidario de
la economía moral: ¡onathan
Healh, Gerardo Esqulvel y
Galla Borja.

O
ESQUiVEL SE AUTODESCARTA,
BORJA Y HERRERA

El Premio Naranja Dulce es para Gerardo
Esqulvel, quién es, o ¿era?, cercano a la 4T,
por lo que se le mencionó entre los can
didatos con mayor fuerza para suceder a
Díaz de Léon. Sin embargo, de inmediato
se autodescartó en su cuenta de Twitter. "A

mí ni me apunten, dijo, estoy bien de sub,
ya saben que le voy al Cruz Azul".
La lista se acorta porque Heath, quien

viene del sector privado, ya cumplió 66
años, y la subgobernadora Irene Espinosa
fue propuesta por Pefla Nieto en 2018.

El candidato obvio sería el secretario de

Hacienda, Arturo Herrera, pero no hay que
descartar a Galia Borja, extesorera de la
Federación y desde enero subgobernadora.
Ambos son "economistas morales". ¿O no?

De los posibles
candidatos a
Banxico, Arturo
Herrera y Galia
Borja son
"economistas

morales". ¿O no?
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Pospandemia:
un portafolio para
los próximos 20 años
El mundo pospandemia comienza a tomar forma. Aunque
aún falta mucho para salir de la pesadilla: falta vacunar a to
dos, falta saber qué tan duradera es la inmunidad generada
por las vacunas y si éstas son eficaces contra las mutacio
nes de covid. Pero si estos tres temas se resuelven favora
blemente, la economía global apuntaría hacia un repunte
poderoso, tanto que quizá el balance crecimiento/inflación,
que tan exitosamente se ha mantenido las últimas cuatro
décadas, podría romperse. El futuro de la economía quiere
ser más sustentable y la inteligencia artificial parece lista a
irrumpir por todas partes. ¿Qué debería hacer un inversio
nista en los próximos veinte años?

Primero la inflación. No está claro si los datos que apuntan
a una reflación sean de corto plazo o impliquen un cambio
de tendencia hacia bienes y servicios más caros. Lo que sí es
cierto es que la deflación que prevaleció en el mundo desa
rrollado los últimos diez años parece haber llegado a su fin.
Si es así, un inversionista deberá considerar en su portafolio
acciones de uno de los sectores menos amados de la última
década: bancos.

Aquejados por bajas tasas de interés y la disrupción de su
industria por la tecnología que ha permitido el financiamiento
directo entre pares sin pasar por ellos, los bancos han tenido
una década miserable en términos de retorno para los inver
sionistas. Pero si la reflación se materializa, pocos sectores se
beneficiarán tanto de altas tasas de interés como los bancos
y las aseguradoras.

Aún quedan algunos nombres a muy buen precio: Citi
group, Prudential, Goldman Sachs y BNP, entre otros, que, de
darse el escenario inflacionario mencionado arriba, podrían
ser excelentes opciones.
El mercado también parece ¿Las Apple yestar favoreciendo activos "ver

des", es decir, aquellas empresas Microsoft de hoy
que ofrezcan bienes y servicios sobrevivirán a las
encaminados a la sostenibilidad

nuevas híperdel crecimiento y el desarrollo
económico. Hasta hoy, a pesar de tecnológicas olos esfuerzos de los consejos cor

serán arrasadasporativos y los medios, los inver
sionistas no han sido compelidos por ellas?
a invertir en acciones de empresas
con sello verde. Pero Wall Street es

una zona de modas y ánimos, y quizá la moda por lo verde
haya llegado, como llegó en su momento por las estrafalarias
cripto monedas, las puntocom, y los mercados emergentes.
Existen múltiples fondos que ofrecen portafolios diversifi
cadosde acciones de empresas "verdes", como los grandes
gestores de carteras del mundo: Blackrock, State Street, Van
guard, Amundi, etc. Quizá ya haya llegado la moda a Wall
Street a juzgar por la insistencia del tema en los medios fi
nancieros estadunidenses.

Otro gran tema para invertir en el mundo poscovid es la
salud y la biotecnología. Oculta por la abrumadora impor
tancia mediática de covid, una vacuna contra el VIHSida se
ha estado probando, usando la técnica de modificación del
RNA que empresas como Moderna y BioNTech usaron para
desarrollar la vacuna anticovid.
Sorprendentemente, los primeros resultados contra el

VIH son favorables, lo cual sugiere que el gigantesco gasto y
esfuerzo y la colaboración global para alcanzar una vacuna
contra covid producirá el esperado efecto de escala en
dicina que muchos
rá un salto cuántico en
y la industria y empresa de la salud
enorme mercado en el futuro

El otro gran tema de la economía
hípertecnología. La pandemia nos
ral muchas de las soluciones
por ejemplo), que ya existían, pero

El uso franco y adopción total
lógicas abrirán la puerta a la
presentaban reticencia social hasta
inteligencia artificial, el internet de
implicaciones en nuestras vidas

Esta última es la parte más
de inversión para los próximos
esas empresas? ¿Las Apple y
las nuevas hípertecnológicas o serán
aquellas que acabaron con las

Un portafolio para los próximos
duda, incluir a estas empresas: pero,

¿Las Apple y
Microsoft de hoy
sobrevivirán a las

nuevas híper
tecnológicas o
serán arrasadas

por ellas?
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A Ahora sí es oficial. Como le adelan
¦ • tamos anteriormente, la exsecretaria
de Turismo de México, Gloria Guevara,
fue nombrada asesora especial en jefe del
Ministerio de Turismo de Arabia Saudi
ta. La expresidenta del Consejo Mundial
de Viajes y Turismo será la mano derecha
de Ahmed Alkhateeb, titular de Turismo,
con quien trabajará en el objetivo de con
vertirlo en una potencia turística. Arabia
Saudita ya empezó a dar pasos importan
tes, pues ha flexibilizado la obtención de
visas en un formato electrónico y prepara
cuatro megaproyectos que detonarán nue
vos destinos turísticos. Sin duda, Guevara
volverá a poner en alto el nombre de Méxi
co y el trabajo de la mujer en el sector.
2 República Dominicana, cuyo turis

•mo está a cargo de David Collado,
se está poniendo las pilas y en el marco de
la Feria Internacional de Turismo anunció
que para 2022 será el país anfitrión y socio
de la feria, lo que implicará tener una im
portante presencia de marca en todas las
actividades de ésta y durante el evento que
tendrá lugar en enero del siguiente año. En
ese país hay avances importantes en la va
cunación del personal turístico, lo que sin
duda dará mayor confianza a los viajeros
y pondrá en desventajas a destinos como
México. República Dominicana le invirtió
bastante a la Fitur y, aunque hubo menos
asistencia, ese país participó con un pabe
llón de dos niveles.

3 Tal parece que en lugar de que lle
•guen nuevas empresas a las bolsas,

las que están ya no quieren seguir siendo
públicas. Lala, de Eduardo Tricio, anun
ció que un grupo de socios quiere comprar
sus acciones en circulación para que al fi
nal la compañía deje de cotizar en la Bolsa
Mexicana de Valores, que preside Marcos
Martínez. La empresa de productos lác

teos, que se listó en octubre de 2013, no
aguantó ni 10 años en el mercado. Eso sí,
sus acciones valían más, empezaron a co
tizar en 27.50 pesos y ahora valen 14.62. En
abril de 2016 alcanzaron un valor máxi
mo de 47.22 pesos. En los siguientes días,
el consejo de la empresa decidirá si el pago
de 17.36 pesos por título les convence.

4 Intel, que en México dirige Santiago
•Cardona, tiene varias metas para

los siguientes años en materia de susten
tabilidad y diversidad. Quiere trabajar con
sus socios para ayudar al medioambien
te a través de prácticas de abastecimien
to responsable de minerales. Actualmente,
la tecnológica va avanzando en su meta
de tener 100% de energía renovable para
2030, ya que logró llegar a 82% en 2020.
Otro de sus objetivos es promover la diver
sidad, la equidad y la inclusión en su plan
tilla laboral. De ahí que quieran duplicar el
número de mujeres y minorías subrepre
sentadas en posiciones de alta dirección y
aumentar la representación de mujeres en
puestos técnicos a 40% en 2030.
5 La Confederación Patronal de la Re

pública Mexicana, que dirige José
Medina Mora, levanta más alto su ban
dera para el impulso de un voto informa
do y razonado, a pocos días de celebrarse
las elecciones más grandes del país y con
el objetivo de lograr una amplia partici
pación ciudadana, por ello sigue con sus
campañas para llamar al voto responsable
e informado. El organismo patronal pre
para foros legislativos, con candidatos que
compiten por una diputación federal, para
que la ciudadanía razone su sufragio y co
nozca a los contendientes. La Coparmex
ya realizó ocho de los 14 debates ciudada
nos en los que se conocieron las propues
tas de los contendientes a gobernadores.
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El banquero central
que AMLO quiere;
Herrera a Esquivel;
inquietud creada
• El nuevo banquero central lo que debe hacer
es guardar el objetivo constitucional del Banco
de México, el de preservar el valor de la moneda,
manteniendo la inflación baja y la estabilidad
financiera.
El presidente López Obrador quiere "un economista con
gran dimensión social y partidario de la economía moral"
para gobernar el Banco de México. Pero, sinceramente, el
nuevo banquero central lo que debe hacer es guardar el ob
jetivo constitucional del Banco de México, el de preservar el
valor de la moneda, manteniendo la inflación baja y la esta
bilidad financiera. Los otros calificativos no son necesarios.

El Banco de México, aunque parezca una institución ale 
jada, es muy cercana a las personas. Al garantizar que la
inflación sea baja o se mantenga con el objetivo multianual
de 3% más/menos un punto porcentual, está ayudando a la
población de menores ingresos.
No hay peor impuesto contra los pobres que la

inflación, es el impuesto más recesivo de todos.

Al garantizar querESQUIVEL COMO©E
la inflación seaEL CRUZ AZUL

El cambio en la estafeta de baja, BanxicoBanxico es el 31 de diciembre,
está ayudandopero AMLO, al mencionar que no

va refrendar a Alejandro Díaz de a la poblaciónLeón, adelantó la sucesión varios
de menoresmeses. Y de inmediato vinieron

los rumores sobre quién sería el ingresos.
próximo gobernador del banco.
Uno de los fuertes conten

dientes, Gerardo Esquivel, el subgobernador de Banxico
quizá más ligado a la 4T (fue asesor de López Obrador y
subsecretario de Egresos), de manera bromista se desmarcó
usando la analogía futbolera: "A mí ni me apunten. Yo estoy
bien de sub. Ya saben que le voy
todos los subcampeonatos de la
otra vez disputará la final del
Esquivel está en la mira

Quién más? De los subgobernadores
Obrador quedan otros dos:
economista sólido, con ingenio,
miembro de la Junta de Gobierno
de ser elegido no debes tener
Heath no podría ser.

Está la subgobernadora Galia
de la Federación, aunque es de

HERRERA, TAMBIEN
Otro contendiente natural es el
Ya ha sucedido (con Guillermo
Herrera es un alfil clave del
un desgaste natural (presupuestos,
bernadores y el gabinete) y, sobre
será la reforma fiscal, quizá Herrera
de Banxico. ¿O la gubernatura de
ternacional donde tiene buena
Mundial? Dependerá de López

El adelantar tanto la sucesión (es en diciembre y estamos
en mayo) genera incertidumbre en el Banco de México y en
Hacienda. Los tres subgobernadores de Banxico elegidos
por López Obrador han sabido defender la estabilidad. Y,
en el caso de Herrera, cuando venía la andanada de ini
ciativa contra Banxico por compra de dólares en efectivo
tomó partido a favor de la autonomía del banco central.
Al momento, Esquivel y Herrera son los sucesores más
visibles de Díaz de León para encabezar el banco central.

Al garantizar que
la inflación sea

baja, Banxico
está ayudando
a la población
de menores

ingresos.
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Días de furia

Comentamos el viernes

que el gran agitador en
México, en el último

cuarto de siglo, es quien hoy
ocupa la Presidencia. Por eso,
a pesar del gran sufrimiento
acumulado después de miles de
muertos, pérdida de ingreso e
incremento de pobreza, no ocu
rren manifestaciones públicas
importantes (con la excepción
del movimiento de mujeres,
que también mencionamos el
viernes). Esto puede cambiar el
6 de junio, si las cosas no le sa
len bien a Morena y asociados.
Las pocas encuestas que te

nemos indican que la coali
ción del Presidente no logrará
mantener la posición que hoy
tiene en la Cámara de Diputa

dos. El modelo que construyó
oraculus.mx para estimar el
número de curules le da una

probabilidad de un tercio de
mantener o superar los 334 di
putados necesarios para la ma
yoría calificada. Este modelo,
sin embargo, depende de las
encuestas con que se alimenta,
y apenas hubo cuatro en abril
y una en mayo, y entiendo
que ninguna tiene el detalle
suficiente para contar con va
lidez estadística por distrito
electoral. Es decir, las encues
tas miden razonablemente la

intención de voto por entidad
o región, pero no al nivel de
distrito.

Es importante mencionar
esto porque después ocurre
que todo mundo se queja de

las encuestas y dicen que no
funcionan, como ocurrió en la
elección de 2016 entre Clin
ton y Trump. Las encuestas
fueron muy atinadas en el voto
popular, pero no en el detalle
estatal, que es el que determina
el triunfo en ese país. Una pe
queña variación en dos o tres
estados implica que, aunque se
gane el voto popular, se pierde
la Presidencia. Acá ocurre lo

mismo. Aunque la medición
general es correcta, al nivel
distrital pueden darse peque
ñas variaciones. Por ejemplo,
hay entidades en las que el
Presidente y Morena son muy
populares, por encima del 50%.
Si la intención de voto crece al

60 o 70%, ya no importa. Pero
si en otra entidad la intención
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de voto cae de 40 a 35%, con
eso puede ser suficiente para
perderla. En la medición total,
habría subido la intención de
voto; en la elección, habrían
perdido.
Las últimas semanas pare

cen catastróficas para el actual
gobierno. El Financiero, por
ejemplo, ha medido una caída
en la popularidad de las maña
neras, del Presidente, de Clau
dia Sheinbaum y de Marcelo
Ebrard. El seguimiento diario
de Mitofsky para El Economista
reporta seis puntos perdidos
en la popularidad presidencial
en el último mes. Las encuestas

para elecciones de gobernador
que publica Reforma resultan
muy cerradas, en entidades

que Morena suponía ganadas
hace un par de meses. Todo
esto indica una dinámica que
no se refleja en las encuestas
con las que se estima la posible
composición de la Cámara. La
opinión publicada, a diferencia
de hace tres años, está clara
mente volcada en contra de Ló

pez Obrador, con la excepción
del puñado de leales y los dos
puñados de tibios.
Me parece que el indica

dor más relevante de que la
coalición presidencial está en
serios problemas es el com
portamiento de López Obra
dor. Es indudablemente una

evaluación subjetiva, pero que
debe considerarse. En todas las

elecciones que ha participado,
cuando las cosas no van bien,

López Obrador pierde la com
postura. En las últimas sema
nas, las decisiones y acciones
del Presidente corresponden a
alguien fuera de sus cabales. Él
sí tiene información detallada,
que nosotros no tenemos. A él
le reportan los más de 20 mil
Siervos de la Nación, coordi
nados por Gabriel García, que
desde 2019 se dedican esen
cialmente al tema electoral.

Si hoy el Presidente actúa así,
el 6 de junio, al perder la mayo
ría calificada, estallará, como
siempre lo ha hecho. Por eso ya
está preparando la deslegitima
ción del INE y el discurso del
fraude. Si llega a perder la ma
yoría simple, algo cada día más
probable, vamos a tener días de
furia. A prepararse.
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PARTEAGUAS

El hijo del cochey el smartphone

Jonathan
Muiz

Si no han manejado un coche
eléctrico o un híbrido les re
sultará difícil de entender lo

que se viene.
Una vez que alguien tiene esa

experiencia, regresar a un auto
móvil totalmente dependiente de
la gasolina puede parecerle como
volver a los viejos Nokia, luego de
probar un smartphone.
Aquí en México, salgan a la calle

y verán lo común que es ver ya
circulando al menos uno de los

nuevos Prius, de Toyota. Obvia
mente su ventaja está en el ahorro
de combustible, pero no lo sub
estimen en las prisas cuando hay
que rebasar, puede arrugarles la
frente lo que hacen su motor eléc
trico y el de combustión, juntos.
Los taiwaneses de Foxconn

saben que esa sensación que
tiene la gente con esos artefactos
provocará una tormenta y están
listos.

Es normal que la gente co
nozca poco esa empresa taiwa
nesa aunque la mayoría tenga
en la mano un celular con partes
fabricadas por ésta. Tiene una
enorme planta en Ciudad Juárez,
a media hora de El Paso, Texas,
en la que produce partes para
computadoras.
Si bien esta empresa es casi des

conocida en México, es probable
que todo el mundo sepa el nom
bre de uno de sus clientes para el
que fabrica mucho de lo que ne

cesita un smartphone: Apple.
Desde el inicio del año Foxconn

divulgó que se prepara para fabri
car automóviles eléctricos de la

marca Fisker, una nueva empresa
estadounidense de vehículos
eléctricos. Pero lo de la semana

pasada fue un brinco sorpresivo.
Anunció una nueva empresa

llamada Mobile Drive, que com
parte a mitades con Stellantis, un
gigante que por si no se entera
ron, es producto de la fusión sur
gida a principios de este año entre
Peugeot y FiatChrysler.
¿Conocen esos casos en los que

la novia se cansó de esperar la pe
dida de mano?
Lo de Foxconn tiene muchas

similitudes con esa situación

cuando se le compara con la es

pera a que Apple se aviente a pro
ducir su coche. No es que los de
California no quieran fabricarlo,
el asunto es que no avanzan.
Pero el mundo no va a esperar

a que esa compañía tenga su iCar
y a que todos los países instalen
suficientes electrolineras.
El ascenso de los coches eléctri

cos y sus primos híbridos ocu
rrirá quizás tan rápido que, como
ocurrió con los celulares, cuando
toda la gente salga a la calle no
sabrá cómo ni cuándo estos co

ches se convirtieron en prota
gonistas relevantes en todos los
estacionamientos.

De nuevo, vuelvan al asunto
de los Toyota aquí en México. Si
quieren del lado el Prius C, que
es el más "económico" y popular
por su precio de 366 mil pesos. La
compañía vende el Camry híbrido
a un ritmo de casi seis por día y el
Corolla, también híbrido, al paso
de 15 diariamente, en promedio.
En total, de esta categoría susten
table, la compañía colocó 2 mil
865 coches en abril.

Toyota apuesta a un Reto
Medioambiental 2050 que para
este año impone la meta de colo
car al menos 20 por ciento de sus
ventas anuales en vehículos híbri
dos electrificados.

Hasta aquí no hemos hablado
de las metas de GM para dejar
de vender coches a gasolina en
2030; tampoco de lo que planea
hacer Volkswagen... o Tesla,
que en unas semanas abrirá
una nueva sucursal en Mérida,
Yucatán.
Lo de Foxconn con Stellantis

es otra cosa. Es la confirmación

de que viene una combinación
de dos productos que la gente
en México, como en el resto del
mundo, compra como si fue
ran indispensables: celulares y
coches.

Hon Hai Precisión Industry—
como cotiza la taiwanesa en el

mercado de valores— vale ya 48
por ciento más que hace un año.
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Se subió a la ola de revalorizacion
de empresas tecnológicas, pero
desde una perspectiva distinta.
En vez de hacerlo desde el lugar

de compañías ricas con grandes
márgenes de ganancia—como
Facebook, Apple o Alphabet— lo
hace desde una relativa "pobreza"
de apretados márgenes (EBITDA)
de apenas 3.4 por ciento.
Es decir que ya después de

pagar impuestos a sus accionis
tas, les quedan apenas 2 dólares
por cada 100 que cobran como
ganancias netas. Obviamente,
siempre perseguirán el margen
de su cliente, Apple, que les deja
a sus dueños una utilidad neta de

23 dólares por cada 100.
Si quieren ver su ascenso, visi

ten de vez en vez las agencias de
Fiat, Peugeot o Chrysler, en donde

pronto deben aparecer los frutos
de Mobile Drive, de Foxconn.

"El ascenso de ¡os

coches eléctricos y
los híbridos ocurrirá

quizás tan rápido
como ocurrió con
los celulares"
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¿Debe al empresario importarle más
el día después que la jornada electoral?

• g ué va a pasar el lunes
V í J 7 de junio? ¿Obten

drá el Presidente

más poder? ¿Perderá su partido
la mayoría de la Cámara de Di
putados? ¿Subirán los impues
tos? ¿Reformarán los órganos
autónomos? Las preguntas que
hacen los empresarios al conver
sar de la próxima elección.
Los estados de ánimo son tan

variantes como sus empresas
hayan sufrido los efectos de la

contracción económica del 2020.

Los miedos o enojos acentuados
según la afectación directa que
estén padeciendo por las últimas
reformas. Todos, sin embargo,
tienen la preocupación del día
después.
En su definición más simple un

proceso electoral es un conjunto
de actos ordenados por la Cons
titución y las leyes que tiene por
objetivo renovar periódicamente
los integrantes de los diferentes

cargos de elección popular en los
tres niveles de gobierno. Es un
esfuerzo logístico institucional
para darle al país autoridades de
manera legal y pacífica.
¿Por qué en esta elección per

cibimos tensión alrededor de los

resultados posibles de la ya muy
próxima jornada electoral? Aquí
tres reflexiones para la pondera
ción directiva:

1) El árbitro no goza de respeto
institucional pleno. El empre
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sario confía en el INE. La mayoría
de los ciudadanos también. El ti

tular del Poder Ejecutivo Federal
no. Sus muy partidarios tampoco.
A pesar de que esa institución

conduce con profesionalismo un
sistema electoral hiperregulado,
costoso y muy vigilado por todos
los muy solventes partidos polí
ticos, estamos en la antesala de
una elección donde ya se des
cuenta que el principal quejoso
del resultado será quien despa
cha en Palacio Nacional.

2) La aceptación de la derrota
está puesta en duda. El de
mócrata sabe que la base de la
democracia electoral no es sólo el

reconocimiento legal del gana
dor, sino la aceptación honorable
del derrotado.

Y ante la muy alta litigiosidad
postelectoral que se da por des
contada, la pregunta que preva
lece en el empresariado es ¿qué
tanto aguantarán los integrantes
del Consejo General del INE y
del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación la altí

sima presión multifactorial que
vivirán?

3) Votarán menos de los que
sería deseable. Así tienden a

ser las elecciones intermedias.

La participación real decrece y la
movilización territorial partidaria
adquiere mucho valor.
Sólo cada empresario sabe si

tiene credencial actualizada o si

sus prioridades del día estarán
subordinadas al ejercicio de su
voto o no.

Un millón 460 mil 232 ciuda
danos voluntarios amablemente

han comprometido su tiempo
para hacer funcionar la jornada
electoral del próximo 6 de junio.
Amanecerán temprano para ope
rar las casillas de las 8:00 a las

18:00 horas y darle al ciudadano
la oportunidad de votar.
Y mientras los políticos pro

mueven sus votos y ejercen su in
fluencia para motivar a vecinos y
audiencias extendidas a que asis
tan a la urna en su favor, más de
un empresario sigue preguntán
dose si debe utilizar su margen de

influencia para promover votos
en favor del equilibrio de poder.
Entiendo a quien con sentido

estratégico se cuestiona el día
después. Pero el 6 está antes del 7
y, con sentido táctico, los empre
sarios y sus familias deben salir a
poner su boleta electoral donde
constantemente ponen su crítica
gubernamental.
AERI tendrá su 1er Congreso
de RRHH en digital...
Por cambios en la tecnología,
por modificaciones en la legisla
ción, por incrementos en costos
y por variaciones bruscas en la
realidad, el mundo del capital hu
mano está cambiando acelerada

mente y hay que reentenderlo.
De eso y más conversaremos

los convocados por la Asociación
de Ejecutivos de Relaciones
Industriales en junio 16 y 17. La
lista de conferencistas especiali
zados incluye a Tal BenShahar,
Soraia Kutby, Leo Piccioli, Jon
Black y Claudia Jañez. Más en
www.congresoaeri.com.
Sjpwfiay co nf QBfttista inteffiáctóríál

"Estamos en la antesala de una elección
donde ya se descuenta que el principal
quejoso del resultado será quien despacha
en Palacio Nacional"
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El hijo del coche y el smartphone

Si no han manejado un coche
eléctrico o un híbrido les re
sultará difícil de entender lo

que se viene.
Una vez que alguien tiene esa

experiencia, regresar a un auto
móvil totalmente dependiente de
la gasolina puede parecerle como
volver a los viejos Nokia, luego de
probar un smartphone.
Aquí en México, salgan a la calle

y verán lo común que es ver ya
circulando al menos uno de los

nuevos Prius, de Toyota. Obvia
mente su ventaja está en el ahorro
de combustible, pero no lo sub
estimen en las prisas cuando hay
que rebasar, puede arrugarles la
frente lo que hacen su motor eléc
trico y el de combustión, juntos.
Los taiwaneses de Foxcomi

saben que esa sensación que

tiene la gente con esos artefactos
provocará una tormenta y están
listos.

Es normal que la gente co
nozca poco esa empresa taiwa
nesa aunque la mayoría tenga
en la mano un celular con partes
fabricadas por ésta. Tiene una
enorme planta en Ciudad Juárez,
a media hora de El Paso, Texas,
en la que produce partes para
computadoras.
Si bien esta empresa es casi des

conocida en México, es probable
que todo el mundo sepa el nom
bre de uno de sus clientes para el
que fabrica mucho de lo que ne
cesita un smartphone: Apple.
Desde el inicio del año Foxconn

divulgó que se prepara para fabri
car automóviles eléctricos de la

marca Fisker, una nueva empresa

estadounidense de vehículos
eléctricos. Pero lo de la semana

pasada fue un brinco sorpresivo.
Anunció una nueva empresa

llamada Mobile Drive, que com
parte a mitades con Stellantis, un
gigante que por si no se entera
ron, es producto de la fusión sur
gida a principios de este año entre
Peugeot y FiatChrysler.
¿Conocen esos casos en los que

la novia se cansó de esperar la pe
dida de mano?
Lo de Foxconn tiene muchas

similitudes con esa situación

cuando se le compara con la es

pera a que Apple se aviente a pro
ducir su coche. No es que los de
California no quieran fabricarlo,
el asunto es que no avanzan.
Pero el mundo no va a esperar

a que esa compañía tenga su iCar
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y a que todos los países instalen
suficientes electrolineras.
El ascenso de los coches eléctri

cos y sus primos híbridos ocu
rrirá quizás tan rápido que, como
ocurrió con los celulares, cuando
toda la gente salga a la calle no
sabrá cómo ni cuándo estos co

ches se convirtieron en prota
gonistas relevantes en todos los
estacionamientos.

De nuevo, vuelvan al asunto
de los Toyota aquí en México. Si
quieren del lado el Prius C, que
es el más "económico" y popular
por su precio de 366 mil pesos. La

compañía vende el Camry híbrido
a un ritmo de casi seis por día y el
Corolla, también híbrido, al paso
de 15 diariamente, en promedio.
En total, de esta categoría susten
table, la compañía colocó 2 mil
865 coches en abril.

Toyota apuesta a un Reto
Medioambiental 2050 que para
este año impone la meta de colo
car al menos 20 por ciento de sus
ventas anuales en vehículos híbri

dos electrificados.

Hasta aquí no hemos hablado
de las metas de GM para dejar
de vender coches a gasolina en
2030; tampoco de lo que planea
hacer Volkswagen... o Tesla,
que en unas semanas abrirá
una nueva sucursal en Mérida,
Yucatán.
Lo de Foxconn con Stellantis

es otra cosa. Es la confirmación

de que viene una combinación
de dos productos que la gente
en México, como en el resto del
mundo, compra como si fue
ran indispensables: celulares y
coches.

Hon Hai Precisión Industry—
como cotiza la taiwanesa en el

mercado de valores— vale ya 48
por ciento más que hace un año.
Se subió a la ola de revalorización
de empresas tecnológicas, pero
desde una perspectiva distinta.
En vez de hacerlo desde el lugar

de compañías ricas con grandes
márgenes de ganancia—como
Facebook, Apple o Alphabet— lo

hace desde una relativa "pobreza"
de apretados márgenes (EBITDA)
de apenas 3.4 por ciento.
Es decir que ya después de

pagar impuestos a sus accionis
tas, les quedan apenas 2 dólares
por cada 100 que cobran como
ganancias netas. Obviamente,
siempre perseguirán el margen
de su cliente, Apple, que les deja
a sus dueños una utilidad neta de

23 dólares por cada 100.
Si quieren ver su ascenso, visi

ten de vez en vez las agencias de
Fiat, Peugeot o Chrysler, en donde
pronto deben aparecer los frutos
de Mobile Drive, de Foxconn.
Director General de Proyectos Especiales

y Ediciones Regionales de El. Financiero

"El ascenso de ¡os

coches eléctricosy
¡os híbridos ocurrirá

quizás tan rápiáo
como ocurrió con
ios celulares"
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Un'Tiburón'
en la UNAM
Este lunes inicia el Foro Rein

vención MiPyme 2021, organi
zado por la UNAM, el cual tendrá
como ponente magistral para
la sesión inaugural al fundador
y presidente del consejo de ad
ministración de Genomma Lab,
Rodrigo Herrera, quien es un
apasionado del apoyo a los em
prendedores y una de las persona
lidades con más expertise en estos
temas, pues él mismo es claro
ejemplo de empresarioempren
dedor que ha llevado su empresa
de un proyecto personal a ser una
de las multinacionales mexicanas

más importantes en la actualidad,
con presencia en 18 países y más
de 40 marcas posicionadas en
diferentes categorías del cuidado
personal y los medicamentos de
venta libre.
Herrera hablará ante tres mil

estudiantes y emprendedores so
bre cómo las empresas mexicanas
y, particularmente las pequeñas

y medianas, pueden utilizar los
difíciles retos que trajo la contin
gencia sanitaria para mejorar sus
procesos y salir fortalecidos de
esta coyuntura.
El encuentro será inaugurado

hoy por el rector de la máxima
casa de estudios, el doctor Enri
que Graue.

OnePlus va por 2%
del mercado de
smartphones
Hace unas semanas le reportamos
en las páginas de El Financiero
el creciente interés de marcas chi

nas de smartphones de instalarse
en México, un mercado que consi
deran relevante para incrementar
sus ingresos.Una de las empresas
que piensa así es la firma china
OnePlus.

Jesús Mejía, gerente de
comunicación de la empresa,
aseguró que la marca tiene el ob
jetivo de ganarse el 2 por ciento
de participación del mercado
de smartphones en México en el

corto plazo, esto ante el debilita
miento que viven algunas marcas
como LG, que decidió salirse
de la producción de teléfonos
inteligentes.
Para One Plus, México es muy

relevante y por eso su meta es co
locarse entre las 10 empresas que
más venden teléfonos inteligentes
en el país, en su sólo un año, apos
tando por un consumidor que
busca equipos de gama alta, pero
que no puede costearlos.
Para esto dicen que fue fun

damental firmar un contrato de
distribución con Telcel, fírmadé"
Carlos Slim, para pod.er11'egar
. con s.uaequipos'Nord N10 y Nord
N100 a más rincones de México

y que esta cifra sea una realidad.
¿Lo lograrán?

Skolable, la app
para mantener sana
distancia en el re
greso a clases
Ahora que algunas entidades han
comenzado a coquetear con el
tema del regreso a clases presen
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ciales, la firma Skolable viene a
cuenta porque promete reducir
los riesgos de contagio de corona
virus con la aplicación de proto
colos de bioseguridad desde su

plataforma.
"La plataforma, por medio de

tecnología, permite que los papás
respondan diario un cuestionario
de corresponsabilidad sanita
ria que es validado al momento
que dejan al alumno, quien se
identifica ante una tableta con un

QR, se le toma la temperatura y,

dependiendo de los resultados, se
le permite o no el acceso", explicó
Rogelio Sánchez, cofundador
y director general de Skolable.
La empresa moreliana, que

tiene como clientes a 38 escuelas
a nivel nacional, inició operacio
nes previo a la pandemia, con un
proyecto piloto sólo para apoyar
a las escuelas y los padres en la
salida de los estudiantes de forma

segura.
La empresa opera en 15 entida

des del país con escuelas privadas
como el Colegio Pearson de Baja

California, Brillamont en Nuevo
León, Instituto Gardner en Cam
peche, así como en Jalisco con el
Colegio Cumbres de Guadalajara
y el Colegio Leonardo Da Vinci.
Desde el 28 de abril, la plata

forma Skolable inició operaciones
en Jalisco donde realiza pruebas
piloto de cara a que, cuando las
escuelas regresen a clases presen
ciales, se pueda usar esta aplica
ción para asegurarse de que no
haya contagios de Covid19 en los
colegios.
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ÍB
EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?

Al inicio de la semana la agenda en los mercados financieros tendrá disponibles indicadores
de la actividad económica, intervenciones de miembrosde la Reserva Federal, datos de la
inflación y subastas de deuda; en México se tendrán datos a cargo del INEGI. Mientras que,
en Estados Unidos también habrá subastas y cifras de manufactura; en Europa se cuenta con
subastas. Algunos mercados permanecerán cerrados por el feriado de! Pentecostés.

MEXICO
La información del día dará comienzo en

punto de las 6:00 horas, con los datos del
INEGI que revelará cifras de la inflación du
rante la primera quincena de mayo; analistas
estiman que la inflación muestre una con
tracción de 0.15 por ciento en la quincena,
y aumentos para las lecturas mensuales y
anuales de 0.16 por ciento y 5.66 por ciento,
respectivamente.
En el resto de la semana la agenda tendrá

disponibles datos del IGAE, el PIBy las
minutas de la última reunión de política
monetaria del Banco de México.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte se contará con cifras

de la Fed de Chicago que a las 6:30 horas
publicará su índice de la actividad nacional
durante abril; se estima que el indicador
alcance 1.10 unidades.

Más tarde, a las 8:00 horas, se contará

con la participación de Lael Brainard, gober
nador de la Fed, que hablará en un evento
público sobre criptoactivos.
A las 10:00 horas, Lorreta Mester, presi

denta de la Fed de Cleveland participará en
un evento público.
A las 10:30 horas, el Departamento del

Tesoro realizará una subasta de deuda de

bonos a 13 y 26 semanas por un monto total
de 101 mil millones de dólares.

A las 11:00 horas, Raphael Bostic, presi
dente de la Fed de Atlanta, participará en un
foro de discusión virtual.

En el resto déla semana se tendrán dispo
nibles cifras de ventas de viviendas nuevas,
balanza de cuenta corriente y el índice
manufacturero de la Fed de Richmond.

EUROPA
En el Viejo Continente se tendrán subastas
en Francia.

 Rubén Rivera
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Biden, Sembrando
Viday Centroamérica
Hace unos meses escribí

que muchas de las
soluciones que discu

ten en los medios sobre el bajo
crecimiento económico y la
inseguridad en Centroamérica
deberían ser esfuerzos estruc

turados y promovidos desde los
propios países afectados, vali
dados con su población, legíti
mos desde la perspectiva de la
gestión pública y consistentes
con sus legislaciones y contexto
interno. De cuando se publicó
esto a la fecha y en particular
con el inicio de la presidencia
de Biden en Estados Unidos,
ha habido un incremento de

la migración hacia los EU,
principalmente de Guatemala,
Honduras y El Salvador. En las

últimas fechas también se ha

incrementado en forma impor
tante la migración de mexica
nos, que había disminuido en
años anteriores. Esto ha traído

nuevamente al debate y a la
agenda pública en EU el tema
de fondos de desarrollo para
Centroamérica. Nada nuevo.
Desde el 2001 se creó el Plan

Puebla Panamá (PPP) (hoy
Proyecto de Integración y Desa
rrollo de Mesoamérica) que ha
representado millones de dó
lares en inversión con pobres y
desalentadores resultados.

En cuanto a México, esta
iniciativa promovía el desarro
llo de la región sur de México
integrada por los estados de
Veracruz, Puebla, Guerrero,

Oaxaca, Chiapas, Tabasco,
Campeche, Yucatán y Quin
tana Roo; región caracterizada
por una profunda pobreza y un
enorme despilfarro de rique
zas naturales. De igual forma,
planteaba la integración del
sureste de México con Centro
américa por medio de una se
rie de corredores logísticos de
infraestructuras de transporte
(carreteras, puertos marinos,
aeropuertos), comunicaciones
(redes de fibra óptica) y ener
gía (electricidad y gasoduc
tos) . Las llamadas "Iniciativas
Mesoamericanas" contenían

ocho componentes: desarrollo
sostenible, desarrollo humano,
prevención y mitigación de
desastres naturales, promo
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ción del turismo, facilitación
de intercambio comercial, in
tegración vial, interconexión
energética e integración de los
servicios de telecom. En papel
todo sonaba muy bien.
Sin embargo, esta receta de

desarrollo, que parecería bas
tante completa, además de la
validación interna, adoleció de
una inversión privada, interna
y extranjera, en toda la región
sureste de México y en los tres
países de Centroamérica. Por re
tomar el tema de la cultura, en el
sur de México no existe una tra

dición empresarial como sí hubo
en el centro y norte donde ha
habido una tradición de consoli

dación de grupos empresariales
importantes. Otro de los gran

des temas es que no considera
temas culturales ni estructura

les de los países. Por ejemplo,
¿Qué significaría en términos de
inseguridad o migración tener
más estructuras viales entre los

países?¿Qué sucedería con el
comercio interno de electricidad
con una iniciativa de infraestruc

tura eléctrica común?¿Cómo
condiciona su economía y su in
tegración el hecho que compiten
entre ellos por el mismo socio
comercial, EU? En muchos casos
es más caro viajar entre Centro
américa que de Centroamérica
a Miami. ¿Nos hace sentido?
Ahora México propone replicar
su programa Sembrando Vida
en la región.
El desarrollo regional es un

concepto amplio e integrador
que debe implicar la parti
cipación de las poblaciones
locales, con compromisos y
una voluntad política interna
real, no solo de las cúpulas
gubernamentales. Este nuevo
programa propuesto, y que
ya se está llevando a cabo en
México, Sembrando Vida,
fracasará también si parte de
fuerzas externas quieren forzar
cambios internos. Tendría que
ser una mezcla de ambas vo

luntad interna (pública, social
y privada) y apoyo externo que
dinamice y catapulte los es
fuerzos propios que genere una
avenida de éxito.

Esta columna volverá a publi
carse el 21 de junio.
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De la sucesión en el
Banco de México

Hace ya muchos años, re
cibí una llamada de un

periodista en la tarde
de un domingo, para preguntar
mi opinión sobre el inminente
nombramiento del Secretario

de Hacienda en turno, como go
bernador del Banco de México.
"Es una burla a la autonomía del

Banco Central" declaré en aquel
entonces, el candidato era un
economista versado en política
fiscal, pero sin ninguna experien

cia en temas monetarios y finan
cieros. Ese gobernador después
estaba apoyando en diversos
foros la creación de una "Caja de
Convertibilidad" como la que hi
cieron en Argentina cancelando
el rol del Banco Central, y po
niendo un tipo de cambio fijo, lo
que resultó en un colosal fracaso.
Pusimos a la Iglesia en manos de
Lutero.

Si yo fuera el Secretario de
Hacienda, y estuviéramos a la

mitad del sexenio, yo le pediría
al Presidente que me mandase
para allá. Así obtengo una muy
buena chamba, muy relevante,
interesante y de gran prestigio,
por 6 años más, como mínimo,
con la posibilidad de reelegirme
seis años más, con un muy buen
sueldo y un excelente plan de ju
bilación de por vida
Nuestras leyes contemplan la

reelección del gobernador en
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funciones, o la nominación de
un nuevo gobernador por un
periodo sexenal, exactamente a
la mitad de un sexenio presiden
cial, con el objeto de que por lo
menos en los tres primeros años
de la siguiente administración,
el gobernador en turno no sea
quien le deba el favor al nuevo
Presidente y se pueda compor
tar de manera autónoma en sus

decisiones. El presidente López
Obrador está en todo su dere
cho de rechazar la reelección

del gobernador Diaz de León,
quien por cierto, ha hecho un
excelente trabajo, que le mere
ció el Premio del mejor Ban
quero Central del mundo, pero
no le cae bien. Esto es normal

en cualquier país del mundo.
Recordemos los constantes in

sultos que sufrió Jerome Powell,
presidente de la Reserva Fede
ral por el Presidente en turno
Trump, en su cuenta de Twitter.
Hace unas semanas el presi
dente turco Erdogan provocó
una fuerte devaluación de la lira

turca al destituir al gobernador
del Banco Central de Turquía
por subir su tasa de referencia.
El comportamiento del pre

sidente AMLO en relación a la
autonomía del Banco ha sido

excelente; ha manifestado una
y otra vez su respeto a la auto
nomía del Banco, menos con la
cuestión de los salarios, y en la

ocurrencia muy mal aconsejada
por cierto, de solicitarle el año pa
sado, a Díaz de León, que le diera
un adelantito de los remanen

tes del Banco Central, que como
ya le comenté en otra participa
ción, es una verdadera vacilada
que está en nuestras leyes y que
obliga al Banco a crear dinero en
base a una posible plusvalía no
realizada de las utilidades cam
biarías de las reservas internacio

nales y dárselo al Ejecutivo, para
que gaste el 70% de las mismas
en pagos de deuda pública, y el
30% restante en aportaciones a
los Fondos de Estabilización.

Al presidente AMLO ya le ha
tocado proponer al Senado la
ratificación de tres candidatos

suyos, a la Junta de Gobierno
del Banco, conformada por
cinco miembros. El Dr. Jonathan

Heath, el Dr. Gerardo Esquivel
y la Dra. Galia Borja Gómez.
Estas mismas tres personas han
venido actuando de manera

profesional, institucional e in
dependiente al Gobierno. Como
prueba de esto, la decisión de no
pagar remanente alguno al Go
bierno fue unánime.

De estos, el Dr. Heath queda
descartado, a pesar de tener el
mayor reconocimiento nacional
e internacional, por rebasar los
65 años de edad, lo que es otra
barrabasada consignada en la
Ley. El Dr. Esquivel, tendría un

conflicto de interés al estar su

esposa exsecretaria de Economía
Graciela Márquez Colín, como la
carta fuerte de AMLO para pre
sidir al INEGI cuando termine el
periodo del Dr. Julio Santaella en
este mismo año. El INEGI mide la

inflación y el Banco de México es
el encargado de controlarla.
¿Podría ser una mujer la suce

sora? De las subgobernadoras
Irene Espinosa reúne plenamente
los requisitos, pero fue nombrada
en el cargo por Peña Nieto.
De los candidatos externos

al Banco, añadiría en primer
término al secretario Arturo He

rrera, quien también cubre so
bradamente los requisitos, con
lo que continuaría la tradición
de nombrar a secretarios de Ha

cienda en el cargo del banquero
central.
Pero existen otros nombres de

economistas destacados cercanos

al Presidente que también po
drían reunir los requisitos: El Dr.
Rogelio Ramírez de la O, quien
fungió como secretario de Ha
cienda "legítimo" en el periodo
del Presidente Calderón. El Dr.
Carlos Alberto Martínez, asesor
Económico de la oficina de la

Presidencia y exjefe de Asesores
del Gobernador del Banco; Juan
Pablo Graf Noriega, presidente
de la CNBV y el Dr. Alberto Ortiz
Bolaños, académico y director
General del Infonacot.
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¿Porqué hay más inversión extranjera en México?

La semana pasada recibimos la sorpresa de que
la inversión extranjera directa ascendió en el
primer trimestre del año a 11 mil 864 millones

de dólares, con lo cual se incrementó en 14.8 por
ciento respecto al mismo periodo de 2020 y alcanzó
el monto más elevado para un periodo semejante
desde 1999.
Permítame primero aclarar algunos puntos res

pecto a la cifra, pues han surgido criticas señalando
que, en realidad, hubo un descenso, pues el registro
de Banxico señala que, en el primer trimestre del año
pasado, la inversión fue de 16 mil 750 millones, por lo
que, en lugar de crecimiento, habría una caída de 29
por ciento.
El problema con ese comparativo es que se compa

ran peras con manzanas.
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En México tenemos un proceso de registro de la
inversión extranjera directa que resulta muy lento y
tortuoso, por lo que su reporte preliminar difiere en
una proporción muy grande de la cifra final.
Le pongo el ejemplo de lo que sucedió en 2020.
El año pasado, el reporte preliminar señaló que la in

versión había sido de 10 mil 334 millones, pero acabó
resultando de 16 mil 750, es decir, 62 por ciento por
arriba del primer reporte.
Desde los tiempos de Vicente Fox, para poder hacer

comparaciones que fueran útiles para observar ten
dencias, se han comparado cifras preliminares con
tra cifras preliminares. No es algo que se empiece a
hacer ahora.

Considerando entonces el crecimiento de 14.8 por
ciento, ¿cómo explicar que esté creciendo a ese ritmo
cuando los últimos datos de la inversión bruta fija
que reporta el INEGI, correspondiente a febrero, ten
gan una caída de 7.7 por ciento para el primer bi
mestre del año?
La razón son los diferentes criterios de decisión

de los inversionistas locales y de los extranjeros.
Hay dos factores importantes: el riesgo que perci

ben y el plazo que visualizan.
El inversionista extranjero, con mucha frecuencia

realiza inversiones en diversos países, por lo que el
porcentaje de sus activos que representa su inversión
en México es inferior (a veces muy inferior) al de los
inversionistas locales, quienes con frecuencia arries
gan todo en México.
Esto conduce a que su tolerancia al riesgo sea

mayor y por tanto inviertan más que los locales aun
cuando haya un cierto nivel de incertidumbre, como el

que tenemos en México hoy.
En cuanto al plazo, la decisión de instalar plantas

o establecimientos en un país, normalmente para los
extranjeros es una decisión de largo plazo. Por lo
mismo, las variables que ponderan tienen que ver con
ese horizonte.

Es decir, en el caso de México, por ejemplo, pueden
valorar más la cercanía con EU y la vigencia del
TMEC que los factores de orden político que son pon
derados con mayor importancia por los inversionistas
domésticos.

Mientras que un empresario mexicano probable
mente se encuentre muy nervioso por el curso que
tenga el gobierno de López Obrador, un inversionista
extranjero sabe que el sexenio habrá de terminar,
como ha sucedido con otros periodos y que el país y su
gente aquí seguirán.
No quiere esto decir que desestimen el riesgo. Sim

plemente lo ponderan de manera diferente.
Claro que hay sectores específicos que pueden

tener otras percepciones, como el de la energía,
donde las reformas realizadas sí pueden amenazar a
las inversiones foráneas.

Lo que las cifras reveladas por la Secretaría de Eco
nomía nos permiten concluir es que esa no es la per
cepción generalizada, afortunadamente.
Pero, también hay que ser conscientes de que, por

ejemplo, el año pasado, la inversión extranjera directa,
que fue de casi 28 mil millones de dólares, representó
algo así como el 13 por ciento de la inversión total.
De modo que mientras no crezca también la inver

sión privada nacional, la economía mexicana va a
padecer.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 0.13% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 108.87 a
109.01 pesos por unidad. 7t

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano Alfa

avanzaron 0.79% la semana pasada
en la Bolsa mexicana, al pasar de 13.89
a 14 pesos. En valor de mercado ganó
551.65 millones de pesos. 71
áfíSlÉ ALSEA La administradora de res
(¡¡0 taurantes tuvo una semana nega
tiva en la Bolsa mexicana, pues sus ac
ciones perdieron 1.87% al pasar de
32.1 3 a 31.53 pesos. En lo que va del
2021 gana 21.78 por ciento. Sí

AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim, ga

naron 2.04% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 4.67 a
14.97 pesos. En lo que va del año avan
zan 3.31 por ciento. 71

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuario del Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 0.06% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 371.53 a

371.31 pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

5.25% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 31.04 a 32.67 pesos cada uno. En
el año avanzan 1 9.7Ó por ciento. 71
M\. BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 2.59% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
39.01 pesos a uno de 40.02 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
4,547 millones de pesos 1

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores ganó 278.47 millones de

pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en el centro bursátil. Sus
papeles pasaron de 44.54 a 45.01 pe
sos, un alza de 1.06 por ciento. 1S

jy CEMEX Las acciones de la cemen
tera regiomontana bajaron en la

semana 0.48% al pasar de 1 6.62 a
1 6.54 pesos cada una. En valor de ca
pitalización bursátil perdió 1,1 78 millo
nes de pesos. Sí
jM CUERVO Los papeles de la tequi

lera más grande del mundo, José
Cuervo, tuvieron un aumento de 0.84%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 47.49 a 47.89 pesos. En el 2021,
sin embargo, pierden 4.1 por ciento. 71

ELEKTRA Las acciones de Grupo
Elektra, propiedad de Ricardo Sa

linas Pliego, reportaron un alza de
0.25% a 1,611.99 pesos por papel,
equivalente a una ganancia en market
cap de 900.62 millones de pesos. 7*

FEMSA La d ueña de las tiendas
rriMsv

de Oxxoconveniencia

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 0.76% a 1 65.1 8 pe
sos. En el presente año tienen un avan
ce de 9.87 por ciento. 71

GAP Al cierre de la semana pa
' sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico tuvieron un retro
ceso en su cotización en la BMV de
2.45% a 220.99 pesos por título, equi
valente a una pérdida en market cap de
2,908 millones de pesos. Sí
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron semanalmente
un retroceso de 0.95% a 57.1 1 pesos
por acción. En el año muestran una pér
dida de 1 3.97 por ciento. Sí

Fecha: 24/05/2021

Página: 21

Area cm2: 600

1 / 3

Columnas Económicas

Tendencias y señales

Redacción

Costo: 485,274

Página 3 de 13



GCC Los papeles de Grupo Ce
* mentos de Chihuahua tuvieron un

avance de 1.77% la semana pasada
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

143.1 9 a 145.73 pesos. Tiene un valor
de mercado de 48,265 millones de dó
lares, y 21.42% de alza en el 2021.71

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron semanalmente
un alza de 0.83% a 1 9.39 pesos por
papel, desde los 1 9.23 pesos de la se
mana previa. En el 2021 retrocede 3.34
por ciento. 71

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 4.77% a 95.78
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 745,647 mi
llones de pesos. Sí

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas cerraron

la semana pasada en la BMV con una
ganancia en el precio de su acción de
0.95% a 208.78 pesos por papel. En
el año tienen un retroceso de 1 1.88 por
ciento. 7»

IENOVA Las acciones de la em
presa de infraestructura energéti

ca lEnova cerraron la semana con un

retroceso en el precio de su acción de
3.64% a 84.49 pesos por título, y cerró
con un valor de capitalización bursátil
de 1 22,703 millones de pesos. Sí

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
0.71% a 35.4 pesos por papel. En el
año refleja un avance de 4.15% en el
centro bursátil. 71

KOF Los títulos de CocaCola FEM
SA tuvieron una ganancia de

0.99% durante la semana en la Bolsa

Mexicana de Valores. Sus acciones pa
saron de 97.1 2 a 98.08 pesos. En lo
que va del 2021 la emisora tiene un in
cremento de 7.1 8 por ciento. 71

LAB Los papeles de la empresa
I de medicamentos de venta libre

y productos de cuidado personal, Ge
nomma Lab, ganaron 5.46% a 20.1
pesos cada uno, desde los 1 9.06 pesos
de la semana previa. En el 2021 avan
zan 6.69 por ciento,

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental ganaron 7.77% en
la semana, al pasar de 81.35 a 87.67
pesos en la BMV. Su valor de mercado
es de 1 16,903 millones de pesos. En el
2021 sube 25.44 por ciento. 71

MEGA Las acciones de Megaca
ble registraron un descenso de

0.15%, en a Bolsa mexicana en la se
mana, con lo que su valor de mercado
subió a 63,556 millones de pesos. En
el 2021 sus papeles ganan 1.66% y se
venden en 73.89 pesos. Sí
a ORBIA Los papeles de Orbia pa

saron de 56.93 a 56.37 pesos
en la semana, es decir, un retroceso de
0.98% en la Bolsa Mexicana de Valo
res, y acumulan una ganancia de
20.58% en lo que va del 2021. Actual
mente tiene un valor de mercado de

1 1 8,377 millones de pesos. Sí

PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles subieron 3.88% la

semana pasada, para cotizaren 286.27
pesos cada una. Su valor de mercado
actual es de 1 1 8,305 millones de pe
sos. En lo que va del presente año sus
acciones acumulan un retroceso de 15

por ciento. 71

PINFRA Los papeles de Promoto
** ra y Operadora de Infraestructu
ra bajaron 0.81% en la semana, ce
rrando en 152.84 pesos cada uno el
viernes pasado. En el año acumula
una caída de 1 2.98% , con una capi

talización bursátil de 63,236 millones
de pesos. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra de autos Quálitas registraron

un incremento de 1.1 0% en la semana,
pasando de 1 07.66 a 1 08.84 pesos
por acción, manteniendo un rendimien
to positivo en el año con 1.59% y un
valor de mercado actual de 44,950 mi
llones de pesos. 7»

banresio RA El Banco Regional finalizó el
viernes con un alza en su cotiza

ción en la BMV de 5.37% a 106.75
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 35,006 millo
nes de pesos. 71
teiesitel SITES Los papeles deTelesites su

bieron 0.32%, pasando de 18.66
a 1 8.72 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. La firma tiene un
valor de mercado de 61,776 millones
de pesos y en la semana generó 1 93
millones más. En el año sus acciones

bajadn 13.01 por ciento. 71
TLEVISA Las acciones de Televisa

^ pasaron de 50.42 a 50.49 pesos
cada una, un ligero avance de 0.14%
en la semana pasada en la Bolsa mexi
cana, aunque tiene una ganancia de
54.22% en lo que va del 2021 y su va
lor de mercado es de 139,789 millones
de pesos. 71

VESTA Los títulos de Vesta dismi
vesiA

nuyeron 0.40% y cerraron en
39.60 pesos el viernes pasado, con un
valor de mercado de 22,471 millones
de pesos, sin embargo, en lo que va del
2021 la emisora tiene un avance de

2.09 por ciento. Sí
\'/ WALMEX Walmart de México re

gistró un alza de 1.29% en la se
mana que recién finalizó al pasar a
62.88 pesos por acción, y en el 2021
tiene un aumento de 1 2.33%, con un
valor de capitalización bursátil de
1,097,973 millones de pesos. 7»
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Mayor alza, Banorte
LOS papeles de Grupo Financie
ro Banorte finalizaron la semana

pasada con un alza de 1 1.39% a
1 37.3 pesos cada uno, liderando
como la mayor alza de la sema
na. En los últimos 12 meses mues

tran una ganancia de 107.72 por
ciento.

Mayor baja, OMA
LAS acciones de Grupo Aeropor
tuario Centro Norte se cotizan en

124.08 pesos cada una, terminan
do la semana con un descenso de
4.87% en la Bolsa Mexicana de

Valores, la mayor baja entre las
35 firmas del IPC. En lo que va del
2021 caen 3.36 por ciento.
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Fox Sports, puja
de ultimo minuto

a venta obligada de la señal depor
tiva Fox Sports de The Walt DisneyÜCo.( está dando de qué hablar.
Como guión de una serie de Net

1 flix, registra giros impredecibles.
Resulta que después de un año dos me

ses, a partir de una prórroga y cuatro am
pliaciones del plazo para la venta, en el úl
timo minuto, los postores continúan en la
disputa.

Hay dos postores en la punta. Y si am
bos son aprobados por el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT), que preside
Adolfo Cuevas, la última palabra la tendrá
Walt Disney Co.

Por lo pronto, este fin de semana, am
bos mantuvieron a los espectadores en el
filo de la butaca.

La noche del viernes pasado, ya muy
tarde se conoció a través del portal es
pecializado CEO, de la compra de Fox
Sports, por parte del grupo Lauman, enca
bezado por Manuel Arroyo, dueño del pe
riódico El Financiero, en más de 300 millo
nes de dólares.

La noticia corrió como reguero de
pólvora.
La operación de compraventa ocurría

justo en el plazo de diez días en el que
The Walt Disney Co. tenía que entregar al
IFT las reglas del fideicomiso y el banco se
leccionado, en el que se constituiría, para
transferir los activos de Fox Sports para su
venta o liquidación.

Pero el mismo fin de semana el Grupo
MediaPro, del empresario catalán Tatxo

Benet Ferran, socio y cofundador de Me
diaPro dijo que el proceso de autorización
de la operación de compraventa todavía
no está cerrado y que el IFT no había re
cibido toda la información que le había
solicitado para evaluación, por lo que no
tendría sentido que se considerase a Me
diaPro fuera del proceso.
Vale recordar que en marzo del 2019

el IFT aprobó la fusión en México entre
The Walt Disney Co. y 21 st Century Fox,
condicionada a la venta de Fox Sports.
El órgano regulador consideró que no
podía aprobar en México la fusión de
los dos principales canales deportivos:
Fox Sports y ESPN porque en conjunto
representarían más del 90% del merca
do de deportes en televisión restringida.
Les concedió un plazo de seis meses para
la enajenación y, luego, con la pandemia
de por medio, se extendieron prórrogas su
cesivas hasta el 7 de mayo de este año.
Venía cumpliéndose el plazo de

10 días para que Disney presenta

ra al IFT las reglas del fideicomiso y la
selección del banco para constituirlo
Luego vinieron la nota periodística que re
velaba el cierre de la operación en favor
de Grupo Lauman y el comunicado de Me
diaPro que rechaza que el proceso esté
concluido.

El IFT, por razones legales se abstuvo de
hacer comentarios.

Veremos qué pasa en los próximos días.
El propio IFT anticipaba que podría pasar
que se vendiera en el plazo que corre para

la creación del fideicomiso.

Banxico, ¿banquero moral?
El actual gobernador de Banxico, Ale

jandro Díaz de León, será relevadoal final
de su periodo en diciembre de este año
 por el presidente Andrés Manuel López
Obrador por un economista con dimensión
social y partidario de la economía moral.
Así le respondió el presidente Andrés

Manuel López Obrador al reportero de la
agencia Bloomberg.

La semana pasada el Jefe del Ejecutivo
arremetió en contra de Díaz de León al que
no perdona como si hubiera sido una de
cisión personal y no de una Junta de Go
bierno que no haya entregado remanen
te de operación a este gobierno como sí lo
hizo con gobiernos anteriores.

El Presidente no toma en cuenta que ha
sido bajo el gobierno de Díaz de León,
cuando la institución ha enfrentado tres cir

cunstancias muy singulares y difíciles: 1 .
Los ciberataques a bancos comerciales en
sus respectivas conexiones con el Spei; 2.
La inmediata reacción para enfrentar po
tenciales problemas de ¡liquidez con el pa
quete que extendió a bancos la institución,
en medio de la pandemia; y 3. La actual
oleada inflacionaria internacional.

Lo que ya es un extremo, es la propuesta
del senador Alejandro Armenta para que
la Fiscalía General de la República y la Au
ditoría Superior de la Federación investi
guen por qué Banxico en otros sexenios sí
entregó remanentes de operación y en esta
administración no entregó nada.
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La relación con Estados
Unidos, desde las
mañaneras: caso USAID

La ideología es el mejor alimento para la subjetividad.
La Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo

Internacional (USAID, por sus siglas en inglés) aportó di
nero a una ONG que investigaba la desaparición de los
estudiantes de Ayotzinapa durante el sexenio del presi

dente Enrique Peña Nieto.
¿Injerencia? Miembros del entonces gobierno no lanzaron

feroces críticas contra la USAID.

Un par de semanas atrás el presidente López Obrador criti
có a la USAID por financiar a Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad. Acusó a la agencia de ser injerencista por
estar en asuntos que competen exclusivamente a mexicanos.

Pero, ¿qué hace la USAID en México?
Una parte relevante del financiamiento del programa Ini

ciativa Mérida proviene de la USAID. Y no, no es verdad que
los recursos hayan sido cancelados como lo mencionó el an
terior ¡efe de oficina del secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard: "México ya no tiene la Iniciativa Mérida y
no la va a tener. No nos van a mandar computadoras que ya
no usan ni helicópteros que ya no les sirven. Tenemos instruc
ciones del presidente de no pedirles un solo dólar" (El Econo
mista, 26 de noviembre de 2020). La Iniciativa Mérida con
tinúa vigente.

La USAID financia programas de búsqueda de desapareci
dos. La subsecretaría de Derechos Humanos, Migración y Po
blación de México que encabeza Alejandro Encinas lo sabe.
Si el presidente López Obrador desea que el gobierno de

Joe Biden otorgue recursos financieros al programa Sembran
do Vida, lo tendrá que hacer a través de la USAID.
¿Nos resulta familiar el término "caravanas migrantes"?

Pues también la USAID tiene que ver con el tema. Financia el
retorno a sus países de origen a los migrantes que cruzan la
frontera de Estados Unidos.

La USAID capacita a gobiernos estatales y áreas de Justicia
sobre el sistema penal acusatorio. Desde el 201 ó es funda

mental para asimilar los cambios para solucionar los conflic
tos de una manera más pronta, eficiente, justa, humana, trans
parente y respetuoso de las garantías individuales.

O qué decir de cursos sobre ética. También la USAID finan
cia este tipo de capacitación en momentos muy complejos por
los que pasan miembros del Servicio Exterior Mexicano. Pen
semos en personajes con nulos conocimientos consulares (Isa
bel Arvide) o destacados diplomáticos que son enviados a la
banca puan Manuel Gómez Robledo) para ser sustituidos por
funcionarios sin experiencia, pero con problemas familiares.
Otro destino del apoyo proveniente de la USAID es la ubi

cación de plantíos de amapola. El ejército y la marina posible
mente lo agradecen.
Un sábado de septiembre de 2013, Samantha Power se

encontraba comiendo con su familia en un restaurante de

Manhattan: su esposo, Cass, y sus hijos Declan y Rían, de cua
tro y un año de edad, respectivamente. Su teléfono sonó. Le
llamaban desde la Casa Blanca, el presidente Obama quería
hablar con ella. Power dice que su primera reacción fue tomar
agua y huir del bullicio del entorno hacia la calle 50 esquina
Lexington. Obama la invitó como embajadora ante Nacio
nes Unidas.
Así lo narra Samantha Power en su libro de memorias The

education ofan idealist.
Ahora, Joe Biden la ha invitado para estar al frente de la

USAID. Power es una reportera de guerra, galardonada con
un Pulitzer en 2003 por su libro sobre genocidios Problema
Infernal.
Biden no se equivoca al haber invitado a Power a la

USAID, una magnífica profesional sobre el tema de los dere
chos humanos. Lo peor, en México, es echar mano del nacio
nalismo del siglo pasado para descalificar sus objetivos.

Lo malo de llevar la relación con Estados Unidos desde las

mañaneras son las ocurrencias y algo más: el riesgo de que
Biden pueda llegara ignorar al presidente.
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Además de barril sin fondo, Pemex se ha vuelto
una descomunal chimenea de carbono y me
tano. Sus ventas representan menos del 0.1 %
del PIB global. Pero sus emisiones de gases de
efecto invernadero representan 1.67% del to

tal global. No es la petrolera que más produce en América
Latina. Pero los datos del Climate Accountability Instituteya
la revelaban en 201 8 como la peor infractora de la lucha
contra el cambio climático en la región.
Desde ahí las cosas han ¡do en picada. En 2020, los

datos oficiales de Pemex muestran que sus operaciones
generaron 12.5% más dióxido de carbono equivalente
que en 2019. En estos tiempos, ¿quién se atreve a emi
tir más produciendo prácticamente lo mismo? Además,
hay razones para sospechar que el nivel de emisiones
de Pemex en realidad podría ser mayor. Datos de un re
ciente estudio presentado por el Environmental Defense
Fund de Estados Unidos sugieren que las fugas de meta
no de las instalaciones en tierra de Pemex están desastro

samente mal calculadas. Esto le quita a Pemex la credibi
lidad del discurso ambiental más básico: ¿cuál esfuerzo
en establecer una línea base apropiada si se equivocan
en medir las emisiones de una instalación hasta por un
orden de magnitud?
Además, la petrolera le ha estado huyendo a cual

quier grupo, incluyendo financieros y corporativos, que
tenga algún objetivo ambiental. Desde 2019, Pemex le
dio la espalda al Oil & Gas Climate Initiative, que impul
sa los compromisos climáticos de las principales petroleras
internacionales.

Y a sus propios inversionistas. Climate Action 100+, la
principal alianza de inversionistas globales (y, por cierto,
tenedores de valores de Pemex) para generar soluciones
climáticas, se ha quejado públicamente de estar "batallan
do para ser oído" por Pemex. De acuerdo con las declara
ciones a Reuters de Aaron Gifford de T. Rowe Pnce, uno

de los principales bonistas de Pemex, las reuniones en las
que el ha participado "han sido muy tensas y en algunos
casos un poco acaloradas". El equipo directivo de Pemex,
además, ha cancelado muchas de las reuniones y llama
das agendadas. ¿Entenderán la tendencia global entre in
versionistas de incorporar métricas ambientales como con
sideraciones clave para la toma de decisiones? ¿Que los
miembros de CAI 00 pueden descolocar financieramen
te a Pemex si deciden vetar de sus portafolios los más de
80,000 millones de dólares de sus bonos que hay en el
mercado? ¿Y que CAI 00 ya tiene comprometida su repu
tación en conseguir un cambio positivo, o hacer que Pemex
pague las consecuencias?
Desafortunadamente, Pemex más bien parece retarlos.

En su nuevo plan de negocios, mitigar las emisiones de car
bono y metano ni entró a las siete metas principales. ¿Qué
importa incluir un párrafo del compromiso con los ODS de
la ONU y el acuerdo de París si su mismo equipo directivo
aporta otros datos?

En el 2020, de acuerdo con su 20F, Pemex redujo su in
versión en "proyectos ambientales y gastos relacionados"
en más de 75% respecto a 2019. Para el 2021, este gasto
también será significativamente menor que en 2019. Son
montos de decenas de millones de dólares por año, que no
le llegan ni a los talones a los de las petroleras que se to
man el tema en serio. Y no esperen que cambie. El mismo
documento contiene una frase que es fuerte candidato para
ser la más ambientalmente inconsciente que una petrolera
jamás haya proferido: "no creemos que el costo de cumplir
con las leyes ambientales o requisitos ambientales relacio
nados con [una larga lista de membresías y compromisos
internacionales] haya causado o vaya a causar un incre
mento en nuestros gastos ambientales".
No parece la última palabra. Habrá que seguir de cerca

la respuesta de CAI 00 cuando, en unos meses, presenten
su reporte inicial sobre Pemex.
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Va por más

De estreno

Un tiburón en la UNAM
La que busca aumentar la liquidez de su acción ©n la
Brasa Me>dcaiHfc\fabresreÉBEf¡n, la mciprtirrendacsa
independiente del país.
E n ftc nuncio a d o M qu<&pao¡3ta IgBM  b BerM

ción de aumentar la participación de su fondo de recompra en
el mercado.

Los movimientos sucederán ©n consideración de las condi
ciones actuales del mercado, informó la compañía sin dar más
detalles sobre la operación de su fondo.

Actualmente la empresa cotiza en bolsa en mínimos de poco
más de seis meses y su precio, de 22,2 pesos, representa ap©
ñas un tercio del rráx'fita histórico dé 68.9 pesos quMilcanzó
a finales de sfpl 7.
^Hifin pcHusBjeños utilizar parafesMHa
de acciones propias un monto igual al saldo total de utilidades
netas, incluyendo bs retenidas, menos la reserva legal y pago
de dividendos.

Shein, una plataforma de ecommsrce especializada en
venta.dstopa y otros artículos, abrirá una tienda popup o
temporal en el centro comercial Paseo Interioraos, al poniente
de Ciudad de México, la primera que la compañía consede
en China establece en América Latina.

La tienda está abierta desde el pasado viernes y hasta ef 3
de ¡unió, y sus visitantes podrán conocer y probar las coleccio
nes de ropa, zapatos, accesorio y maquillaje que: Shein comer
cializa en su tienda en línea, desde la que podrán comprar ra©
diante dispositivos móviles que esleirán en el lugar.

Para la instalación de su tienda popup, Shein estableció
una alianza coftél proveedor de servicios de procesamiento
de pagos Ebanx, quién también Ü Su socio en las ventas onli
ne que realiza en América Latina, Además de probar las Mr

lecciones, la tienda ofrecerá a sus visitanteSiasesores de moda
que ayudarán a armar looks qu© serán grabados en un video
en 360° y entregado a sus clientes para su publicación en las
redes sodio les.

La apertura de la tienda de Shein ocurre a la par de la edi
ción de este año de la campaña de ventas en línea Hot Sah¡
¦en la que la empresa participará con promociones como des
cuentos de hasta 8®, envío gratuito en compras a partir de 99
pesos, entre otras ofertas.

Este lunes inicia el Forojfeinvención MiPyme 2021, orga
nizado por la Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM), el cual tendrá como ponente magistral para la s©
sión inaugural al fundador y presidente del Consejó de Adi#H
nistración deOenomma Lab, Rodrigo Herrera.

Como es sabido, al directivo le gusta mucho apoyar a los
emprendedores. De hecho es una de las personalidades con
más experiencia en estos temas.

Es más, él mismo es uno de los mejores ejemplos déempr©
sarioemprendedor que ha llevado su©mpresa, Genomma Lab,
de un proyectopersonal a ser una de las multinacionales meji
canas más importantes en la actualidad, con presencia en 1 8
países y más de 40 marcas con un sólido posicionamiento en
diferentes categorías del cuidado personal y los medicamentos
de venta libre.

Herrera hablará ante 3,000 estudiantes y emprendedores
de la máxima Casa de Estudios sobre cómo bs empresas mexi
canas y, particularmente bs pequeñas y medianas, pueden utiB
lizar bs difíciles retos que trajo la contingencia para mejorar sus
procésósy salir fortalecidos de esta coyuntura.

El encuentro será inaugurado por el rector de la Máxima Ca
sa de Estudios, el doctor Enrique GfdUSi.
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No hay duda de que
la tardanza en la

retrasada compra
de ¡nsumos mé

dicos que realiza
InsabiUNOPS ha derivado en

situaciones difíciles para las insti
tuciones de salud pública.
En el caso del IMSS, de Zoé

Robledo el que más compras ha
venido haciendo desde febrero

cuando recibió carta abierta para
cubrir por sí mismo su abasto de
¡nsumos y no atenerse al Insabi, de
Juan Ferrer, se ha convertido en el
organismo que más contratos por
adjudicación directa ha otorgado
durante el actual gobierno.
Las licitaciones públicas ve

nían siendo desde hace décadas

en México la mejor herramienta
para incentivar la competencia y
transparencia a fin de conseguir
los mejores precios. Inclusive, en
el Plan Nacional de Desarrollo

(PND) 20192024 quedó estable
cido que se prohibirían las adjudi
caciones directas como parte de
la estrategia contra la corrupción.
Pero ha sucedido todo lo con

trario. Hoy como nunca antes en
la historia reciente, las cosas es
tán al revés: las compras por ad
judicaciones directas en 2020 (re

presentaron 43%) superaron a las
compras mediante licitaciones pú
blicas (que fueron 40% del total).
Como son compras hechas con

premura por emergencia y sin
la suficiente planeación, no ob
tienen los resultados más costo/
eficientes.

Pero adicionalmente los fallos

de dichas adjudicaciones, como
son discrecionales, despiertan in
conformidad y sospecha entre los
proveedores.
Está el caso de una reciente

compra por adjudicación directa
de Propofol, un anestésico amplia
mente utilizado en el mundo pa
ra intervenciones quirúrgicas y se
dante para pacientes intubados (y
muy escaso durante la pandemia).
La mexicana Landsteiner Pharma,
una empresa cuyo producto al ini
cio del proceso no contaba con re
gistro sanitario de Cofepris, ofer
tó un precio alto (30% por encima
del mejor oferente) y al final resul
tó ser la adjudicada del contrato.
¿Cómo pudo ganar la adju

dicación? Resulta que, confor
me nuestras indagaciones, fue la
que tuvo capacidad de entrega
de un volumen elevado en forma
inmediata; y conforme la urgente
necesidad del IMSS por tener el

producto, éste decidió adjudicar
lo a la empresa mexicana. Nos
dicen que el viernes 21 de ma
yo Landsteiner entregó 150,000
piezas de propofol  y gracias a
su ágil capacidad de entrega los
funcionarios del IMSS decidieron
adjudicarle.

En 30 días más Landsteiner de

berá entregar otro tanto para dar
un total de 300,000 unidades.
Aún así el IMSS no cubre su ne
cesidad de propofol pues en el
estudio de mercado solicitó de

450,000 a 900,000 piezas.
El propofol que vendió Landstei

ner no es producido en México, si
no que es importado de India, de
Kwality Pharmaceuticals, y el IM
SS se lo compró a Landsteiner en
880 pesos por pieza. Otros ofe
rentes que lo traían de Ucrania,
China o Austria lo daban entre

650 y 870 pesos, aunque hubo
unoEthomedical que lo traía tam
bién de Ucrania y subió su precio
hasta 1,195 pesos. Entre los que
dieron el mejor precio y no gana
ron queda la sospecha de si hubo
otros factores que influyeron.
Lo que al parecer queda claro

es que hoy el móvil de las compras
en las instituciones nacionales de

salud no es obtener el mejor pre

cio, sino la rapidez con la que tie
nen el producto listo para repartir
se en sus hospitales.
En cambio, la megacompra In

sabiUNOPS sigue teniendo co
mo prioridad conseguir ahorros,
y evidentemente no le atormen
ta esa prisa que sí tiene el IMSS
y otros institutos de salud, pues la
agilidad en los procesos de Insabi
UNOPS no ha sido la característi

ca; ya vamos para tres meses en
que el sistema de salud sigue espe
rando el fallo de su licitación y aún
no hay fecha definida.

MSD entra en la batalla
anticovid
Desde que empezó la pan

demia las farmacéuticas han

probado y buscado desarro
llar varios medicamentos pa
ra tratar el coronavirus, pero
aún no hay uno con los suficien
tes elementos como para espe
rar que se convierta en la opción.
Pero en los últimos días han sur

gido positivos indicios de un tra
tamiento que podría ser efectivo
para la infección del virus pandé
mico. Se trata de molnupiravir, un
antiviral que está arrancando en
sayos clínicos respaldado por la
americana MSD.
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Atan sólo unas calles del sitio donde se
construye la Refinería de Dos Bocas, vi
ve José Luis, un querido amigo que salu
dé esta semana mientras recorría Paraí

so, un municipio que, contrario a lo que
sugiere su nombre, está completamente en ruinas de
bido al abandono y la indiferencia del Gobierno. La
constante en Tabasco es la falta de servicios públicos:
centros de salud sin doctores ni medicinas, alumbra
do público sin luminarias, un sistema de drenaje tan
deteriorado que pone en riesgo la salud de los veci
nos, y calles hechas pedazos que han perjudicado a
cientos de comercios que a penas empezaban a reac
tivarse. Hoy, el reclamo de José Luis lo escucho en las
voces de miles de mis paisanos, lo veo en un Tabasco
que ha pasado de ser un Edén a un infierno, pero, so
bre todo, lo siento en la responsabilidad de ser la úni
ca Diputada Federal de oposición en la tierra del Pre
sidente de la República.
Tabasco no va bien, esa es la triste realidad. Elec

ción tras elección nuestra esperanza sigue siendo que
gente comprometida y con un profundo amor a nues
tro Estado haga los cambios que verdaderamente se
necesitan en materia de salud, economía y servicios
básicos. El hartazgo se ha apoderado de la ciudada
nía y hoy la gente está molesta con las autoridades
que han llegado a explotar nuestras riquezas sin la
capacidad ni experiencia para administrar los recur
sos en favor de los ciudadanos.

Cómo economista no puedo más que remitirme a
los datos.

Tabasco está entre las 10 entidades de la repúbli
ca con mayor desigualdad, casi 55% de la población
vive en situación de pobreza y más de 12% en po
breza extrema. En materia de servicios públicos des
taca que 46% sufre carencias de agua potable, dre

naje y alcantarillado, muy por encima del promedio
nacional, y 13% de la población no cuenta con los
servicios de salud básicos. A pesar de tanta riqueza
agrícola, somos el primer lugar en pobreza alimenta
ria de todo México, y en materia de económica, Ta
basco sigue siendo la entidad con la mayor tasa de
desempleo, con más del 60% de la población econó
micamente activa que se sigue desempeñando en el
sector informal.

Ahora, ¿qué necesitamos? necesitamos recuperar
nuestras calles actualizando nuestros programas de
desarrollo urbano municipal, ya que la mayoría fue
ron elaborados hace más de 25 años. Es urgente nue
vos planes con presupuestos suficientes y específicos
para el ordenamiento territorial y de transporte, la pa
vimentación de las calles, así como la instalación de
un sistema de drenaje y alcantarillado eficiente.
Por otro lado, sin salud, nada vale la pena, por

eso es urgente garantizar los recursos suficientes pa
ra contar con un sistema de salud estatal articulado,
preventivo y de calidad; con personal médico, medi
cinas y materiales suficientes e instalaciones dignas
para nuestra gente.
Necesitamos impulsar el comercio, más de 90%

del empleo en México es a través del autoempleo o
los micro negocios, y por eso necesitamos crear insti
tutos municipales del emprendedor que otorguen cré
ditos simples y asequibles, así como una nueva Ley de
competitividad y de ordenamiento comercial.
Hay mucho por hacer. Yo estoy convencida que

para saber a dónde vas, primero tienes que saber
de dónde vienes, por eso sigo recorriendo sus ca
lles, escuchando a nuestra gente, y encontrando jun
tos soluciones permanentes. Tabasco es mucho más
de lo que es ahora y hoy es el momento de trabajar
para sanar.
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IFT: la controversia útil
Distintos analistas han cri

ticado que el Instituto
Federal de Telecomuni

caciones (IFT) dio prio
ridad a un asunto de

presupuesto sobre la violación de
derechos fundamentales en su de

cisión de combatir en la Suprema
Corte la creación del padrón de
usuarios de telefonía móvil con da
tos biométricos. Pueden tener ra

zón: ¿quién explícitamente pondría
al dinero como algo más importan
te que los derechos de los ciudada
nos? Lo destacable es que el IFT dio
señales de vida e impugnará el pa
drón. Digamos que es una contro
versia útil, robando la ¡dea electoral
del voto útil: no importa como sea,
pero que sea.
La decisión del IFT de priorizar

el dinero responde a dos condicio
nes en un contexto de debilidad ins

titucional de ese organismo. Prime
ra, a la apuesta del IFT en el éxito
que puede tener su argumento de
que la reforma legislativa que crea
el padrón afecta su autonomía cons
titucional para la toma de decisio
nes y su funcionamiento. El nue
vo mandato legislativo obliga al
IFT a modificar sus planes de tra
bajo y a destinar presupuesto pa
ra activar el padrón, un presupues
to, según se ha dicho desde el IFT,
insuficiente y que pondría en la con
geladora otras acciones del institu
to: 109,864,672 pesos para la ins
talación del padrón y 88,584,701
pesos para su mantenimiento anual.
El presupuesto del IFT en 2021 es
de 1,510 millones de pesos.

Segunda condición: entre los co
misionados del IFT se encuentran al

gunos impulsores del padrón con
datos biométricos, posiblemente
arrepentidos ante la abrumadora
oposición ciudadana. Denunciar
públicamente afectaciones a los
derechos fundamentales cuando
tú fuiste quien propuso afectar de
rechos fundamentales suena poco
congruente. Algunos dirían que es
como escupir para arriba.
El comisionado del IFT Soste

nes Díaz González conspiró con el
diputado Mario Delgado Carrillo
en el diseño del padrón con datos
biométricos. A Díaz González lo

acompañaron en la iniciativa, hoy
repudiada, los comisionados Artu
ro Robles Rovalo, Ramiro Camocho
Castillo, Javier Juárez Mojica y Ma
rio Germán Fromow Rangel (hoy
excomisionado).
Todos —con excepción del co

misionado presidente Adolfo Cue
vas Teja— estuvieron de acuerdo
en la creación del padrón e inclu
so ofrecieron a los legisladores de
Morena, el partido del presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor, "una propuesta de redacción
y funcionamiento del Registro de
Usuarios de Telefonía Móvil", se
gún la comunicación IFT/212/
CGVI/0587/2020 enviada al di
putado Víctor Manuel Pérez Díaz,
presidente de la Comisión de Co
municaciones y Transportes de la
Cámara de Diputados, por órdenes
de Díaz González.

El 13 de abril, el Congreso apro
bó una reforma a la ley de teleco
municaciones que obliga a los
ciudadanos a entregar datos bio
métricos como condición para con
tar con una línea de telefonía móvil.

Estos datos biométricos, no defini
dos por la reforma, pueden ser las
huellas digitales, la forma del iris de
los ojos o las características del ros
tro. Una filtración de este tipo de da
tos personales, únicos para cada
persona, puede poner en riesgo se
riamente el patrimonio moral y eco
nómico de sus titulares.

Los legisladores, capitaneados
por el diputado Mario Delgado Ca

rrillo y el senador Ricardo Monreal
Ávila, operadores de López Obra
dor en el Poder Legislativo, conside
raron que un mayor control sobre la
identidad de los usuarios de telefo

nía móvil puede ser una herramien
ta efectiva para la investigación y
persecución de delitos. Hay 126 mi
llones de líneas móviles activas en
México. Tras la reforma, todos sus
usuarios somos sospechosos.

El IFT pudo priorizar en su comu
nicación pública del 12 de mayo,
cuando su pleno decidió presen
tar la controversia constitucional,
las afectaciones a los derechos des

critos en los artículos 6o y 7o de la
Constitución sobre el acceso a los
servicios de telecomunicaciones

de los ciudadanos. No lo hizo, op
tó por el dinero. Pero a estas altu
ras lo que importa es el milagro:
el IFT está vivo y logró, a pesar de
las diferencias entre sus comisiona

dos, un acuerdo por unanimidad
para repudiar el padrón. En para
lelo corren los amparos de ciuda
danos inconformes con el padrón
y la acción de inconstitucionalidad
del Inai, el instituto de protección de
datos personales. La del IFT, en to
do caso, es una controversia útil y
si funciona habrá que celebrarla.
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Por Díaz de León

no se preocupen.
Atención con
Banxieo
Más le vale a este país

que el Banco de Méxi
co conserve la autono

mía y que sus autorida
des sean competentes y

tengan pericia para manejar la política
monetaria.

Por Alejandro Díaz de León, actual go
bernador del banco central mexicano, no
hay que preocuparse, tiene las credencia
les suficientes para que lo recluten en infi
nidad de instituciones financieras, nacio
nales o extranjeras.
Una de las razones por las que Mé

xico, a pesar de todo, mantiene estabi
lidad financiera es por el papel que ha
jugado la Junta de Gobierno del Banxi
eo. Con todo y que el presidente An
drés Manuel López Obrador ya hizo dos
nombramientos.

Tanto Gerardo Esquivel comojonathan
Heath fueron designaciones del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, con el
trámite de la aprobación del Senado. Cla
ro que se nota en las minutas la visión cua
troteísta de Esquivel, pero su trabajo téc
nico y no político es incuestionable. Al
menos desde afuera.
Pero las cosas han cambiado y muy rá

pido. El Banco de México había navega
do aguas calmadas, con un nivel inflacio
nario estable y un mundo en crecimiento.

Hasta que la pandemia del Covid19 lo
trastocó todo, incluidas las decisiones glo
bales de política monetaria.
En la crisis, el banco central tuvo algo

de margen de maniobra para garantizar la
liquidez de las instituciones bancarias pri
vadas y sobre todo aceleró la baja en las
tasas de interés para tratar de paliar el de
rrumbe recesivo del Producto Interno Bruto.

Pero ahora que la recuperación está
en marcha, hay algunas presiones infla
cionarias que requieren de la sangre más
fría y los mejores conocimientos técnicos
de los banqueros centrales para evitar
que una carrera entre precios y salarios
arruine la estabilidad inflacionaria de la

que ha gozado México a lo largo de es
te siglo.

Hay algo más que cambió y que se no
ta con total claridad. Este año, el gobier
no de López Obrador se ha radicalizado
mucho más. Hoy ya no hay pudor para
mostrar que a la 4T las leyes le estorban y
que busca imponer su voluntad sobre cual
quier cosa.
El Banco de México ya ha visto ame

nazada su autonomía en este gobierno y
no hay ninguna garantía de que se cum
pla con aquella promesa de respetar su
independencia.
Un gobernador del banco central que

llegue con aquel texto del Presidente de
"Hacia una Economía Moral" como libro

de texto para hacer su trabajo, puede po
ner en peligro la autonomía y estabilidad

inflacionaria y monetaria del país.
Ya vimos desaparecer organismos autó

nomos de gran importancia para el país,
como la Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos y además con procedimien
tos tramposos.
Al Banxieo le podría pasar lo mismo si

es que eso está en el ánimo presidencial.
Por ahora, sólo está en la mira de la 4T sa
ber por qué no hay remanentes. Lo ven co
mo un asunto caprichoso de política, pero
hasta ahora, no hay mayor atención a su
función monetaria.

Lo importante es que, efectivamente, el
Presidente nombre como sustituto del ac

tual gobernador del Banco de México a
alguien que cumpla los requisitos, que ten
ga experiencia financiera que sea un ver
dadero banquero central y no otro subor
dinado del presidente.

El Banco de México ya ha vis
to amenazada su autonomía en
este gobierno y no hay ninguna
garantía de que se cumpla con
aquella promesa de respetar su
independencia.
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MEXICO SA
Endeudamiento hunde al mundo //

Sólo beneficia a grandes capitales /
Neoliberalismo y "solución mágica
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO HA SUCEDIDO en práctica
mente todas las crisis económicas
registradas a lo largo de las últimas
cuatro décadas, la "solución mágica"
a todos los problemas por ella s gene

rados fue y es que los gobiernos neoliberales se
endeuden hasta la coronilla para "inyectar" li
quidez a los mercados financieros y a los grandes
corporativos, para de inmediato pasar la factura a
los mortales que son obligados les guste o no a
pagar el cada vez más oneroso costo económico y
social de dicha práctica.

¿RESULTADO? CORPORATIVOS CADA vez
más ricos, bancos cada vez más poderosos y un
mercado financiero que sólo responde a las direc
trices de esos grupos oligopólicos, mientras en la
comunidad de naciones las arcas nacionales, la
perspectiva de crecimiento y desarrollo, y el nivel
de bienestar de la población, de por sí en la lona,
se hunden crisis tras crisis.

¿QUÉ HA SUCEDIDO con la pandémica crisis
que vive el planeta? Exactamente lo mismo que
en las sacudidas previas, es decir, el nivel de la
deuda crece como la espuma, mientras la econo
mía y la población de los países los subdesarro
Uados en primera línea registran caída libre.

LA JORNADA LO reseñó así en su edición do
minical: "la primera respuesta de política econó
mica que predominó en el mundo para enfrentar
la crisis derivada de la pandemia de Covid19 in
yectar liquidez a los mercados financieros y con
tratar deuda pública terminó por beneficiar a los
grandes capitales especulativos. Y, a la vez, fue el
germen de una trampa cuyo efecto se verá en los
próximos años, plantea Eric Toussaint, presiden
te del Comité para la Abolición de las Deudas Ile
gítimas, organización con sede en Lieja, Bélgica.

"LAS CLASES POPULARES, ya afectadas por
la pandemia, se enfrentan a cambios que las van a
dañar más todavía, dice Toussaint. Es claro que la
crisis de 2020 es diferente a la de 20072009, pe
ro hay una repetición de políticas que fundamen
talmente favorecen al gran capital y a las grandes
corporaciones. En este caso no es solamente a los
fondos de inversión y la banca privada. Hay que

añadir esta vez a las grandes farmacéuticas" (Ro
berto González Amador).
EN EFECTO, EL Banco Inter americano de Desa
rrollo ha documentado que sólo en 2020 la deuda
pública de América Latina y el Caribe aumentó
14 puntos porcentuales del producto interno
bruto regional, al pasar de 58 por ciento en 2019
a 72 por ciento al cierre de diciembre de ese año
(y la cuenta se mantiene al alza), y en un escena
rio central seguirá aumentando hasta llegar a 76
por ciento hacia 2023. Además, entre un año y
otro los déficits fiscales totales se incrementaron,
en promedio, 5.3 puntos porcentuales del PIB.
"Una preocupación natural es si los altos niveles
de deuda pueden llevar a una repetición de los
años 80", la llamada década perdida, subraya el
organismo.

Y NO ES el único, porque la Cepal advierte que
"se ha acelerado la tendencia alcista de la deuda
pública en América latina y el Caribe ante un es
cenario fiscal complejo. El débito aumentó consi
derablemente durante todo 2020, arrastrado por
los déficits fiscales históricos que se registraron
luego de la puesta en práctica de los paquetes de
asistencia dirigidos a la población y las empresas.
Al concluir ese año la deuda pública bruta del
gobierno central alcanzó en promedio 56.3 por
ciento del producto interno bruto en América La
tina, cifra 10.7 puntos porcentuales superior (con
relación al PIB) a la registrada al cierre de 2019".

EN 2020, LOS niveles de endeudamien to público
de América del Sur y el grupo de países compues
to por Centroamérica, México y la República
Dominicana alcanzaron 59.3 y 53.2 por ciento del
PIB, respectivamente. En Argentina (la herencia
de Mauricio Macri contribuyó de forma brutal)
llegó a 104.5 por ciento; Brasil, 89.3; Costa Rica,
67.9, y Uruguay, 61.5. Esa misma "solución mági
ca" neoliberal ha incrementado sostenidamente
los de por sí elevadísimos niveles de pobreza, de
tal suerte que esa ruta ha condenado a millones y
millones de personas a la miseria permanente.

Las rebanadas del pastel

BUENO, DE CRISIS en crisis, y gracias a la "so
lución mágica", los barones mexicanos (marca
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Forbes) amasaron fortunas de ensueño, mientras
el país se hundía cada vez. Por ejemplo, dos de
ellos: el tóxico Germán Larrea la incrementó en
más de 2 mil 400 por ciento y Carlos Slim en mil
por ciento, y contando.

cfvmexico_sa@hotmail.com
Los mercados en AsiaPacífico comenzaron

las operaciones este lunes con tendencia mixta,
en medio de expectativas de un crecimiento

económico ligado a las reaperturas. Las
ganancias estuvieron encabezadas por el
índice Nikkei 225 de Tokio, el cual sumó 0.82
por ciento. En Corea del Sur el KOSPI retrocedió

0.40 por ciento y el KOSPI 50 restó 0.42 por
ciento. Por su parte, los referenciales
petroleros extendieron las ganancias con que
cerraron la semana pasada; el WTI sumó 0.30
centavos a 63.88 dólares el barril, mientras que
el Brent avanzó 29 centavos a 66.73 dólares.

(Con información de Reuters) Foto Ap
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REPORTE ECONOMICO
Mundo. Desorden y debaele fiscal 1/2
DAVID MARQUEZ AYALA
HACE CASI MEDIO SIGLO, al confi

gurar la Comisión Trilateral (los CEOs
de las corporaciones más importantes

de Estados Unidos, Europa y Japón) el modelo
conocido como neoliberalismo, el mundo inició
una regresión al siglo XIX: la mundialización en
curso guiada por Naciones Unidas cambió a la
globalización depredadora de las corporaciones
trasnacionales; el eje teórico del capitalismo
social predominante cambió a un monetarismo
que privilegia al capital; y los estados económi
camente fuertes, rectores del mercado y redis
tribuidores del ingreso y la riqueza generados,
cambiaron a Estados nulificados, desmantela
dos en lo económico, empobrecidos fiscalmente
y, como consecuencia, obligados a endeudarse
con el nuevo eje supremo del poder neoliberal:
el sistema financiero global.

LOS RESULTADOS DE LA aplicación de tal
modelo han sido de bonanza y concentración
sin par para las corporaciones y literalmente
una tragedia para el mundo, las naciones y el
80% de los habitantes del planeta, mismo que a
su vez registra ya una sobrexplotación de recur
sos y una degradación ecológica de proporcio
nes inauditas.

EN EL TEMA FISCAL que nos ocupa, si bien
la captación total promedio de los países de la
Organización para la Cooperación y el Desa
rrollo Económicos (OCDE) gira en torno a un
tercio del PIB desde los años 80 (33.8% en 2019)
(Gráfico 1), el énfasis tributario se desplazó a
los impuestos al consumo de bienes y servicios
(IVA, IEPS, ISAN...) que representan en prome
dio 10.4% del PIB e inciden con especial inten
sidad en las clases medias, disminuyéndose la
importancia de los impuestos redistributivos y
de justicia fiscal (ISR al ingreso personal, ISR a

la utilidad de las empresas e impuestos al patri
monio o a la propiedad).

EN UNA SELECCIÓN de la OCDE de 35
países se desprende que la tasa promedio
(fija) del ISR a las utilidades fue reduciéndose
de 32.0% en 2000 a 23.2 en 2019; en México
bajó de 35 al 30 actual. Y la tasa máxima apli
cable a los ingresos de las personas se redujo
de 45.3% promedio en 2000 a 42.7% en 2019;
en México bajó de 40% en 2000 al 35 actual
(Gráfico 2).

EL EFECTO DE ESTA reducción de tasas en
los países de la OCDE ha sido una baja en la cap
tación promedio por ISR a ingresos personales
de 10% en 1981 a 8.6% en 2019, y por ISR a uti
lidades de 3.6% del PIB (ya entonces bajísimo)
a 3.2% en 2019. Otro efecto ha sido un fuerte
endeudamiento: la deuda pública en 2019 como
porcentaje del PIB llegó en Japón a 233%, en Es
tados Unidos a 109, en Bélgica a 98.7, en Fran
cia al 98.1, y en España a 95.5%, por ejemplo.
En México fue 54.7% del PIB, aunque hay que
recordar que el sector público tiene una deuda
pensionaría (contingente) estimada en el doble
de la deuda formal (documentada).

LA CONCENTRACIÓN DEL INGRESO nacio
nal en el decil más alto de los hogares es así mis
mo otro efecto de la fiscalidad regresiva. El 10%
más rico en Alemania concentraba 28.8% del
ingreso en 1980 y 37.5% en 2019, en Australia
pasó de 24.5 al 33.6, en Brasil del 54.5 a 59.3,
en Dinamarca de 26.4 a 32.1, en Estados Unidos
de 34.2 a 45.5, en Rusia de 21.7 a 46.4%, y en
México de 53.1% a 58.6% (Gráfico 3); en Amé
rica Latina sólo nos gana Brasil en desigualdad.
Incrementos similares y mayor concentración
proporcional se dan en 1% de los hogares.
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DINERO

Por una cabeza... //

El futuro gobernador de Banxieo
Ni pobre ni de izquierda
ENRIQUE GALVAN OCHOA
YA VA A cumplirse un mes de que

la Cámara de Diputados federal
desaforó al gobernador de Ta
maulipas, Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, a solicitud de la

Fiscalía General de la República a fin de que
pudiera detenerlo y llevarlo ante un juez por
corrupción, pero el asunto se ha convertido
en un melodrama. El mandatario de esa enti
dad argumenta que sigue con fuero, no lo han
detenido y la Cámara de Diputados tamauli
peca, con mayoría panista, lo defiende. García
Cabeza de Vaca ha recibido inesperada ayuda
de dos personajes: el ministro de la Suprema
Corte, Juan Luis González Alcántara, quien
emitió un fallo ambiguo, y del líder del Se
nado, Ricardo Monreal. Sus propuestas casi
siempre fracasan y la de llamar a un periodo
extraordinario de sesiones para desaparecer
los poderes de la entidad fronteriza parece
que va por el mismo camino. En resumen, la
Cámara federal dice "sí" al desafuero, la de
Tamaulipas responde "no" y el ministro Gon
zález Alcántara se escabulle con un "quién
sabe". En alguno de los muchos parches que
le han hecho a la Constitución, se coló uno
por el cual fue limitada la facultad de la Cá
mara de Diputados federal para quitarle el
fuero a un gobernador. Ahora es necesario
que el Congreso local avale su decisión. Ya
sabemos que los diputados locales suelen es
tar a su servicio. Recordemos el caso reciente
de Baja California, donde ampliaron de dos
a cinco años el periodo al gobernador Jaime
Bonilla Valdez; al parecer hubo reparto de un
millón de dólares. Afortunadamente, la Corte
desbarató la maquinación. No se ha sabido si
García Cabeza de Vaca ha repartido favores a
sus diputados, e incluso al ministro. El caso es
que quedaron colgadas de la brocha la fiscalía
y la Cámara federal.

Banco de México,
el cambio

NO FUE UNA sorpresa, pero sí prematuro
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador anunciara que no propondrá que
Alejandro Díaz de León Carrillo permanezca

otro periodo como gobernador del Banco de
México. En diciembre enviará el nombre de
su sucesor al Senado para que pase por el
proceso de aprobación. Prematuro sí fue el
anuncio porque abrió una discusión que de
bió darse hasta por octubre o noviembre. El
tema es la autonomía del Banco de México.
Los dos últimos gobernadores, Guillermo
Ortiz Martínez y Agustín Carstens Carstens,
fueron empleados de los presidentes Ernesto
Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada
y Felipe Calderón Hinojosa. Y el propio Díaz
de León lo fue de Enrique Peña Nieto. Nadie
dijo cuando los nombraron que estaba en
peligro la autonomía. Las diferencias entre
el Presidente y Díaz de León provienen de
su percepción de la realidad. El gobernador
la entiende en términos de cifras y López
Obrador la ve como seres humanos con
necesidades. El banco dice que no hubo "re
manentes". Era un dinero necesario para la
vacunación, pero si los hubiera entregado al
gobierno se descuadraría la gráfica de Excel.
¿Quién será el sustituto que Palacio Nacional
proponga al Senado? Un economista con
dimensión social. El subgobernador, Gerardo
Esquivel, llena el perfil.

Él sí sabe

EN UNA TRASNOCHADA declaración,
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano dice que el
gobierno no es de izquierda y que ahora hay
mas pobres. ¿Sabe de eso? Nunca fue de iz
quierda y tampoco pobre.

Comisiones

YA FUERON PUBLICADAS en el Diario
Oficial de la Federación las modificaciones al
cobro de las comisiones de las Afore. Serán las
que rijan a partir del año próximo. El tope se
definirá de acuerdo con el promedio aritméti
co de las comisiones vigentes en los sistemas
de ahorro para el retiro de Estados Unidos,
Colombia y Chile. Deberán bajar a la mitad de
su nivel actual, a 0.50 por ciento.
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NOTA COMO TODOS lo tenemos claro, las
elecciones serán el 6 de junio, en dos semanas,
no en la fecha que por error se coló en esta
sección.

Tuiteratti

EL DESENCANTO DE un sector de la clase
media ilustrada (y no tan ilustrada), siento que
es porque creyeron que el primero los pobres
iba a ser nomás retórico.

Escribe @karlamotte

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Operación Salvar al mundo

Países Dosis Dosis
aplicadas aplicadas

por cada 100
habitantes

China 483 343 000 35
Estados Unidos 283 941223 86
india 187 886 885 14
Reino Unido 59178 397 89
Brasil 56 537 579 27
Alemania 44 385 214 53
Francia 31542 399 47
Italia 29 969 854 50
México 26 478 866 20
Rusia 25 468 057 18
Indonesia 24 431758 9

España 23 962 365 51
Canadá 20 329 783 54
Polonia 17 620 338 46
Chile 17 271838 91
Arabia Saudita 12 616 680 37
Marruecos 12 285 298 34
Emiratos Árabes 12 034 349 100%>
Argentina 10 758 782 24
Israel 10 551946 100%
Otros Países — —

Total 1626 950 351 21

Esta semana México se colocó en el Top 10 de los países
con el mayor número de vacunas aplicadas.
Fuente: Los datos son recopilados de fuentes guberna
mentales por el proyecto Our World in Data de la Univer
sidad de Oxford.
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De las inversiones directas (ID), dependen, en primer lu
gar, la producción de bienes y servicios, variable con la
que se mide el crecimiento de la economía y, en segundo

término, la creación de empleos, ya que para producir alguien
debe trabajar, y la generación de ingresos, ya que a quien trabaja
se le paga por hacerlo, empleos e ingresos de los que depende el
bienestar de la gente.

Las ID pueden ser nacionales o ex
tranjeras. Son nacionales si los capitales
invertidos se generaron en el país. Son
extranjeras si se generaron en algún
otro país. Lo que importa no es dónde
se generan los capitales, sino dónde se
invierten. Esto último es lo que debe
determinar la denominación nacional o

extranjera de la ID, de tal manera que es
nacional la que, con capitales nacionales
o extranjeros, se realiza en el país, y ex
tranjera la que, con capitales nacionales,
se realiza en otro país.

Si capitales, que se originaron en el
extranjero, se invierten directamente en
la nación, producen bienes y servicios
para los consumidores nacionales, crean

empleos y generan ingresos para los tra
bajadores nacionales, pagan impuestos
al gobierno nacional, exportan desde la
nación y generan divisas para la nación,
esos capitales no son extranjeros, son
nacionales. Así hay que verlos, como na
cionales, y así hay que tratarlos, como a
los nacionales. Lo importante es dónde
se invierten los capitales, no dónde se
generan. Lo importante es hacia dónde
van, no de dónde vienen.

La inversión extranjera directa (IED),
es importante para los países que no son
capaces de generar, internamente, la ID
que necesitan para producir más bienes y
servicios, y por lo tanto para crecer más;
para crear más empleos y generar más in

gresos, y por ello para elevar el bienestar
de su gente. Es el caso de México.
Dado que es nuestro caso, es una

buena noticia la información que dio a
conocer la Secretaría de Economía: du

rante el primer trimestre del año, compa
rando con el primero del año pasado, la
IED creció 14.8 por ciento y sumó 11,864
millones de dólares, la mayor cifra, para
un primer trimestre, desde 1999.

El problema es que hay otros datos,
los del Banco de México, que son los bue
nos, porque registran la entrada real de
IED, no los trámites para realizar IED en
México, que es lo que toma en cuenta la
Secretaría de Economía. Según los datos
del Banco de México, la entrada de IED
en el primer trimestre fue, efectivamen
te, de 11,864 millones de dólares, pero
resultaron 29 por ciento menores que
los del primer trimestre de 2020, no 14.8
mayores.
Además hay que tener en cuenta que,

del total de IED, el 59.2 por ciento fue
ron reinversiones, el 22.2 cuentas con la
matriz, y solo el 18.6 nuevas inversiones,
que resultaron 15.5 por ciento menores
que en 2020.
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En el caldeado ambiente electoral afloran todo tipo de
conflictos de la gestión pública, pero existen muchos
los más relevantes que estallan por la acumulación

de eventos durante casi tres años como es el caso de Segu
ridad Alimentaria Mexicana, a cargo de Ignacio Ovalle, que
acumula deudas superiores a 7 mil millones de pesos casi
75% de su presupuesto total anual con sus diversos pro
veedores quienes podrían suspender el abasto de productos
orientados a las familias más pobres.
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Proveedores de leche, suero,
grano, enlatados, empaques, cons
trucción, sistemas de información
y logísticas se quejan que Segalmex
aplaza pagos sin justificación legal al
guna. Y no es nuevo. El maltrato, nos
cuentan, viene desde junio de 2020.
Es evidente que casi un año de impa
go de facturas por mucho que haya
impactado la pandemia de Covidig a
las entidades del gobierno no tiene
explicación convincente, pero que
provoca la muerte lenta de las Pymes
vinculadas a lo que fue uno de los
programas estrella del Gobierno para
atajar la pobreza y, literalmente, el
hambre que afecta a casi 40 millones
de personas que viven en pobreza
laboral.

Y es que las empresas que ya no
cuentan con margen para operar facto
raje de cuentas con Nacional Financie
ra a cargo de Juan Pablo de Botton se
topan con Oscar Navarro, director de
finanzas de Segalmex, y su equipo que

sin mayor preámbulo se niegan a cum
plir los contratos.

Hay quienes aseguran que ello se
debe a que esos contratos salieron de
la administración de Ovalle sin pre
via autorización de la SCHP de Arturo
Herrera.

El brete y potencial escándalo al
canza a la Secretaría de Agricultura que
dirige Víctor Villalobos, pues la falta
de pago genera la percepción entre los
acreedores que el dinero de pagos se
desvió para a la operación electoral en
curso. ¿Segalmex en quiebra?

Degradación aérea. Todo el fin de
semana creció la versión de que la Fe
deral Aviation Agencia, que encabeza
Steve Dickson, degradará al Estado
Mexicano en su capacidad de gestión
y administración de la industria aero
náutica en nuestro país. No les falta
razón a los vecinos: desde octubre pa
sado informaron a la Agencia Federal
de Aviación Civil los más de 140 pun

tos de preocupación para el arribo de
aviones procedentes de México hacia
territorio estadounidense, pero ante
los cuales hubo oídos sordos; que la
Agencia Federal de Aviación Civil, en
medio de la salida de Pedro Colme

nares y la entrada del general Carlos
Rodríguez Munguía, no presentó du
rante 8 meses la pruebas testimonia
les y documentos que demostraran
que México cumplió con la contrata
ción de nuevos técnicos e inspectores
en plataforma y talleres entre otras
observaciones y se conformó con
enviar oficios. Ello irritó seriamente a
los administradores de la FAA. Y consi
derando que el gobierno de Joe Biden
tiene bajo lupa al Gobierno mexicano,
el asunto se convierte en geopolítico.
De mientras, no habría aerolínea es
tadounidense que se anime en salir y
llegar a la terminal de Santa Lucía si
México es degrado de Nivel l a Nivel 2
en su gestión de seguridad aérea.

Obras en marcha. En el Colegio Mexi
cano de Ingenieros Civiles crece el
descontento contra su presidente, Luis
Rojas, cuyos comentarios sin sustento
afectan el prestigio de una entidad
profesional, así como convertir al Co
legio en foro en donde se descalifica
ron desde una perspectiva empresarial
al Tren Maya y a la Refinería de Dos
Bocas. Ahí, un empresario aseguró que
ambas obras no se completarán en este
sexenio, aun cuando no era el foro para
vertir sus expresiones sobre proyectos
en los que no tiene participación.
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CONTRATISTAS

Sí se violó código de
conduela en Pemex

Aunque el Presidente aseguró
que en el viaje al Super Bowl pa
gado por contratistas de Pemex
al ex subdirector de Explora
ción, Abraham Alipi (ahora di
rector del Cenace), no se vieron
involucrados contratos, sí hubo
violación al código de conducta
y puede ser un conflicto de inte
rés, ya que no se pueden recibir
o dar compensaciones como
parte de las obligaciones.

ENEROMARZO

Pesca y agro registran
superávit de 2,827mdd
Los sectores agropecuario y
pesquero tuvieron de enero a
marzo un superávit en comer
cio exterior de 2 mil 827 mdd,
el cuarto mayor desde 1995.
La exportación creció 5.30 por
ciento, con alza en miel (63.8
por ciento), jugo de naranja
(57.9)yaguasyrefrescos(50.2).
La Secretaría de Agricultura,
de Víctor Villalobos, prevé
que siga labuena racha.
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PLAN DE RESCATE

Apoyan Concanaco
y ABM a empresas
La Concanaco, que dirige José
Manuel López Campos, está
preparando una reunión con
siete de los bancos agrupados
en la Asociación de Bancos de

México y con la Banca de Desa
rrollo para generar programas
de apoyo y financiamiento pa
ra el sector terciario, donde se
pueda ayudar a las empresas
en su recuperación.

TIERRA EN CHIHUAHUA

Fibra I\ova invierte
en la agroindustria
La primera fibra en invertir en
el sector agroalimentario será
Fibra Nova, que preside Óscar
Eugenio Baeza Fares. La firma
compró por 2 mil mdp terrenos
al sur de Chihuahua, con mil
654 hectáreas y 176 mil árbo
les de Nogal. Las propiedades
serán arrendadas a una agroa
limentaria por 15 años.

ENTREGA MEDICINAS

Farmacéutica PiSA,
con buenas prácticas
Además de recibir el Certifica
do de Buenas Prácticas de Ma

nufactura en su planta de PiSA
Agropecuaria, por la calidad
y seguridad en la producción
de fármacos, la farmacéuti
calia entregado de enero a abril
de este año 2 mil 55 medicinas

a pacientes de Jalisco y CdMx
con diabetes, cardiopatías e hi
pertensión, entre otras.
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La transformación
mágica de Avon

Para Magdalena Ferreira La
mas, la pandemia puso arriba a
los seres humanos dentro de mía

transformación mágica "Hay muchas historias
de éxito, de un aprendizaje impresionante en
el uso de herramientas digitales desde el hogar
para el social sellingy el comercio electrónico;
en Avon entrenamos a 200 mil personas en tres
meses y logramos maximizar el negocio que pa
ramuchasfamiliasmexicanasesunaalternativa

seguradegeneraciónde ingresos".
La gerente general para los mercados del

norte de Latinoamérica de la empresa que
empodera a las mujeres, el año 2020 y éste
implicaron también enfrentar el reto de re
forzar la política contra la violencia intrafa
miliar, y por causas sociales "dejamos deuda
cero a muchas representantes independien
tes, canalizamos 6 millones de pesos para la
lucha contra el cáncer y 5 millones más para
combatir la violencia familiar".
Ferreira Lamas está dentro del selecto

grupo de mujeres más poderosas en México, y
con orgullo afirma que "fuimos los primeros en
lanzar gel antibacterial al mercado en la plan
ta de Celaya. Lo temamos desde la época de in
fluenza cuando detectamos que el problema
iba para largo, en solo un mes lo fabricamos; la
decisión la tomamos antes de que el gobierno
federal definiera el quedarse en casa".
El crecimiento en ventas durante 2020 en

México fue de 24 porciento,yla semana pasa

da Natura informó que su marca Avon creció
en el primer trimestre a escala global 13 2 por
ciento; en América Latina 20 por ciento real.
El mercado mexicano es el más importante
después de Brasil en inversiones y en expec
tativa de mercado.

Magda, como le gusta que le digan, afirma
que por la pandemia el comportamiento de
la gente cambió y bajó el consumo de lápiz la
bial y de fragancias por la menor socialización;
creció el de maquillaje ybelleza de los ojos con
preferencias en pestañas y depiladores. "Con
el regreso ala normalidad, seguro se recupera
rán los segmentos que disminuyeron".
Avon lanzó su nuevo producto de cremas

protinol, con tecnología de colágeno XII, res
ponsable de la elasticidad de la piel de bebé,
para que las arrugas se vean más suaves. Por
cierto, ya prepara un encuentro digital con
los científicos de la empresa para dialogar con
ellos; 70 por ciento de los investigadores de
Avon son mujeres.

Cuarto de junto
Los gobernadores de Sonora y Arizona, Clau
dia Pavlovich y Doug Ducey, valoraron el
trabajo conjunto de la comisión SonoraArizo
na durante los últimos seis años, ej emplo mun
dial de colaboración Se destacóel tema educati
vo, el impulso al turismo con el corredor seguro
LukevillePuerto Peñasco,el establecimientode
la empresa de autos eléctricos Lucid Motors, que
cuenta con proveeduría sonorense,y se firmó un
memorando de entendimiento para garantizar
el abasto de aguaenambas entidades.
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Anuncia la C1RT que
recurrirá al amparo

La Cámara de la Industria de Radio y Televisión de
cidió irse al amparo en contra de la decisión de
la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia,
quien echó para atrás en 2016 los Lineamientos
Generales sobre la Defensa de las Audiencias y

apenas una semana las ratificó. El meollo del asunto, más allá
de si estos cambios son o no razonables, es que la misma Cor
re, con los mismos jueces falló de modo contrario a la direc
ción de su voto original. O sea, un día les dio la razón y con
los mismos argumentos falló en el otro extremo y en sentido
contrario a su decisión original

La abrogación que había sido ya rarificada por la propia Se
gunda Sala de la Corte en las controversias constitucionales
34/2017 y 35/2017, promovidas respectivamente por el Se
nado de la República y pot el
Poder Ejecutivo Federal, hace
que la sentencia aprobada ten
ga la gravísima consecuencia
al violentar la cosa juzgada.
"La Segunda Sala se contradi
ce con sus propias resolucio
nes, restituyendo normas que ella misma expresamente había
declarado abrogadas, sentencia anterior que se encuentra fir
me, y que por tanto no era susceptible de modificarse, menos
aún por el ptopio órgano que la dictó", indicó la CIRT.

Bajará la FAA
calificación
de seguridad

aérea para México
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CAIDA.

Estamos aun tris de caer en ¡asegunda división, como suce
dió en 2010. Resulta que la Administración Federal de Avia
ción de los Estados Unidos anunciará en cualquier momento
de esta semana que rebaja la calificación de seguridad aérea
para México, lo que impedirá ia expansión de rutas y vuelos de
aerolíneas comerciales a ios aeropuertos estadunidenses, aun
que no afectará las que operan en la actualidad. El problema
es muy similar a los motivos por ios cuales el Instituto Federal
Electoral le retiró la candidatura de Morena a Félix Salgado
Macedónio: porque llevar una pésima administración.

REVI5ÍQN.

Todo indica que la Fiscalía Ge
neral de la República, trae en
tre m anos un par de expedien
tes de empresarios factureros
que tienen impacto en candi
datos del partido Movimiento
Ciudadano. Se trata en el primer caso de ia candidata a sindi
ca de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, Bárbara Altúzar, quien entie
2017 y 2019 habría recibido 7 millones de pesos de diversas
empresas relacionadas con los hermanos Al vare z Puga, consi
derados de los facturero. El otro caso se trata de la campaña
del candidato a la capital poblana, Edgar Yamil Yitani, en don
de la Fiscalía estaría detrás por el financiarmento realizado por
facturaros supuestamente relacionados con Carlos Winkler.

COMPRA.

Grupo Lauman, que preside Manuel Arroyo, también propieta
rio ele El Financiero compro Fox Sport en México al grupo The
Walt Disney Companv; una condición del Ifecel para aprobar la
fusión entre Walt Disney y 21st Century Fox en el país#

Finalmente
Grupo La unían

adquirió Fox Sport
en México
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Walmex, el poder y valor
del comercio electrónico
La semana pasada el equipo de análisis bursátil de San
tader reiteró su recomendación de compra de las accio
nes de la cadena comercial que preside Guilherme Lou
reiro, luego de valuar el segmento de comercio en línea de
la compañía que reporta un crecimiento mucho más rá
pido y sólido desde 2019 que, por ejemplo, Mercado Libre,
cuyas acciones lucen más atractivas que Walmart de Mé
xico y Centroamérica, a pesar de que su segmento de co
mercio digital incluso ofrece un flujo de efectivo y már
genes similares al propio negocio tradicional de la cadena
de supermercados más grande del país. Así, la primera
conclusión del análisis de Santander, es que el mercado
aún no valora en su justa dimensión el proyecto, avance y
resultados de Walmex en materia de ventas en línea. En

el primer trimestre del año, la contribución del comercio
electrónico a las ventas totales fue de 2.6%, el crecimien
to en el GMV (Gross Merchandise Valué) fue de 155%, las
ventas netas crecieron 164°/o para representar 4.2% délas
ventas totales en México, y una penetración de 2.6 veces
más grande que el mismo lapso de 2020. Además, en
2020, la compañía amplió 280 puntos base su participa
ción de mercado en el comercio electrónico, según infor
mación de la firma Euromonitor.

RITMO BURSÁTIL
A partir de hoy inicia el regreso progresivo de los emplea
dos de la BMV que dirige losé Oriol Bosch a las instala
ciones de paseo de la Reforma. El 100% de los directores
generales, directores generales adjuntos y directores re
toman retornan este mismo día; 60% de los subdirecto

res, y 30% de todos los demás puestos, considerando la
alternancia forzosa de los puestos previamente identifi
cados con funciones criticas del 17 de mayo al 21 de junio.
Así el porcentaje estimado de colaboradores que asisti
rán al edificio sumará 40% hasta llegar a 100% el próxi
mo O de julio del año en curso. Grupo BMV también
aprovechó la pandemia para analizar su estructura de
costos para generar mayores eficiencias lo que implicó
una ligero ajuste en el número de empleados sin compro
meter la eficiencia y calidad de los servicios que ofrece el
grupo bursátil.
TOQUE FEMININO
El próximo mes inicia el programa Belleza por un Futuro
del EOréal que en México encabeza Kenneth Campbell,
un reto mayúsculo para la multinacional que desde hace
cinco años emprendió un programa social enfocado al
empoderamiento délas mujeres y su independencia eco
nómica en 25 países.

En México suman 290 graduadas en estilismo desde
que arrancó la iniciativa, y a la fecha 80% tienen empleo
o bien emprendieron su propio negocio, y ahora la meta
es mucho más ambiciosa porque se capacitarán a 500
mujeres en todo la división de maquillaje durante cinco
meses, es decir el doble de las capacitaciones acumula
das en el quinquenio. La respuesta inicial de la convoca
toria es muy exitosa con más de dos mil candidatas y es
parte de una ambiciosa meta de capacitar hasta cinco mil
mujeres para el año 2024.
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Lala en 3 meses dejará la BMV, sexto
desliste al hilo y SIC récord con 55%

El viernes Grupo Lala de Eduardo Trido lanzó
una oferta de compra de todos sus títulos di
luidos en la bolsa, una cuarta parte de las ac
ciones en circulación, a un precio que tendrá
una prima del 20% respecto al promedio de
cotización de los últimos 30 días.

El anuncio constituye otro golpe al mercado
bursátil mexicano, cada vez más pequefiito,
tras la determinación de des listarse primero de
la autopartera Rassini de Eugenio Madero y
luego de Eiopappel de Miguel Rincón Arredon
do, General de Seguros de Manuel Escobedo y
otro par de emisoras que están en proceso.

Es el caso de Santander de Ana Botín que
están por recoger este semestre el 8% que le
quedaba en la BMV que dirige loséOriol Bos
ch y de 1ENOVA que preside Carlos Ruiz Sa
cristán que dejará de ser pública en México.

Asi que Lala será la sexta emisora que de
jará en linea a la bolsa. El bajo nivel de coti
zación de las acciones por la crisis es un ali
ciente, pero también los actuales tiempos no
necesariamente son los más atractivos para
ser públicos.

Para que Lala pueda concretar su oferta fal
ta contar con los avales de la SHCP de Arturo

Herrera y la CNBV de Juan Pablo Graf. Se esti
ma que dicho paso tomará al menostres meses.

Lo curioso es que en medio de las deser
ciones bursátiles existan dos bolsas. En el

sexenio pasado con Luis Videgaray en la SH
CP se dio el aval a Biva de Santiago Urquiza
que hasta ahora no ha hecho diferencia. Sólo
ha atraído a una emisora que es Cox Energy
de Enrique Riquelme y que levantó 540 mdp
para invertir fuera del país.

De hecho la CNBV tuvo que dar marcha
atrás a un proyecto de circular para "la mejor
ejecución" a fin de empujar a ese segundo
mercado, esto en medio de la tendencia ope
rativa cada vez más acotada.

Al cierre del viernes y considerándose el
importe acumulado del año entre la BMV y
BIVA, el Sistema Internacional de Cotizacio
nes (SIC) con valores extranjeros ya llegó al
5S% contra 45% de la operación nacional, lo
que constituye un récord. Este se ampliará
pronto al concretarse la salida de Santander,
IENOVA y Lala. Triste panorama.

SHCPCCE Y NADA ESCRITO EN
REFORMA FISCAL

Y en tema fiscal aunque ya se iniciaron mesas
de trabajo en las que participan la SHCP de
Arturo Herrera y el CCE que preside Carlos
Salazar lo cierto es que nada está escrito y to
do puede suceder en torno a esta trascenden
te variable que podría modificar aún más el
entorno de las empresas y las personas físi
cas, esto de elevarse la carga del ISR. Obvio si

el partido del presidente Andrés Mane) López
Obrador se impone en las urnas para tener
una mayoría relativa, los riesgos al respecto
serán mayores. Así que nada escrito.

CONAGO EL JUEVES Y EL FOCO
PROCESO ELECTORAL

En la última reunión de Conago ni por asomo
salió a relucir el candente asunto de la

aprehensión del gobernador de Tamaulipas
Francisco García Cabeza de Vaca. Este jueves
quizá, cuando vuelva a reunirse esa agrupa
ción que preside Claudia Pavlovich. Ahora el
foco será el proceso electoral.

ENCUESTA HOY Y RECHAZAN
CAMBIOS A LAS AFORES

Le platicaba del frente que se formó para la
defensa de las afores (FADAT) que encabeza
el senador Francisco Salazar. Hoy se dará a
conocer una encuesta en la que el 90.6% de
los trabajadores rechazan un cambio para que
instituciones distintas a las afores puedan ad
ministrar esos ahorros. Se fundamentó que el
futuro de esos fondos es una decisión propia y
menos que se pueda reorientar para apoyar
los proyectos icónicos del gobierno.

|3agu¡lar_dd
atbertoaguilar@dondinero.mx
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AL MANDO

Las alcaldías Benito Juárez y
Cuauhtémoc, con la mayor demanda
para comprar uiuienda en la CDMX

s interesante ver cómo se
mueve el mercado de los

bienes ra ices en la Ciudad de

México, sobretodo entender
el impacto que trajo la pan
demia de COVID19.

Para la firma de tecnología
Mudafy,queen Méxicolleva Edgar Erives, son

varias las consecuencias dentro del

sector inmobiliario que llegaron con
la enfermedad, una muy marcada
y fundamental para decidir com
prar una vivienda es el trabajo en
casa home office, circunstancia
que llegó para quedarse, incluso lo
vemos con algunas empresas que
continúan llevando a cabo el trabajo
a distancia cuando ya es posible
retornara los corporativos.

La población conocida como mUienniai
los nacidos a principios de la década de los
80, muestra su presencia dentro del mercado,
convirtiéndose incluso en el fiel de la balanza.

En ese sentido, la PropTechde origen argen
tino nos muestra, a través de sus estadísticas,
que las alcaldías Benito Juárez y Cuauhtémoc
concentran el mayor índice de demanda para
comprarvivienda en la capital del país,con in
muebles con valor promedio de tres millones
de pesos y plusvalías que alcanzan hasta 50
porciento, las características que busca la ma

yoría de los compradores es conectividad vial,
balcones o terrazas, seguridad antisísmica, y
amenidades al interiorde edificios. Las colonias

que concentran la atención de los consumido res
son Porta les,Álamosy Santa María la Ribera.
SANCIÓN A LA VISTA
Hacia finales de octubre 2020 se habló de los

resultados de las auditorías realizadas por la
Administración Federal de Aviación de Esta

dos Unidos (FAA, por sus siglas en inglés} a la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC).Todo
parece indicarquecon base en lo inspecciona
do la seguridad aérea de México perderá una
categoría, pasando a nivel 2, esto sucedió en
2010 con el argumento de fal ta de
inspectores de vueloCorno res
puesta, el 20 de mayo se publicó
en el Diario Oficial de la Federación

(DOF), la reforma a la Ley deAviación
Civil aprobada en Congreso de la
Unión, la propuesta que llegó des
de el Ejecutivo se dio en el sentido
de cumplir con lo encontrado por
la autoridad norteamericana. Una

vez que se oficialice la sanción, las
aerolíneas con bandera mexicana y operacio
nes en Estados Unidos tendrán que cumplir
diversas acciones correctivas como detenerlos

pactos sobre nuevas frecuencias hacia aquella
nación, restringir servicios a niveles actuales
y suspender los acuerdos de nuevos códigos
compartidos, además la autoridad norteame
ricana podrá realizar inspecciones adicionales.
Pésimas noticias para una industria que no ha
logrado despegar frente a las consecuencias
negativas ocasionadas por el COVID19.

Losjóvenes
buscan

conectividad

vial y
seguridad
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UN MONTON DE 1*1 VI A

I próximo gobernador de
E Banco de México debe ser

un economista con dimen

sión social, dijo el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador el viernes pasado,
anticipandoquela nomina

ción que hará del personaje que sustituirá a
Alejandro Díaz de León será de alguien afín
a su forma de conducirel gobierna.

¿Qué significa eso? Velozmente surgió un
debate en redes sociales,con muchas perso
nas interpretando las palabras de AMLO como
potencial catástrofe, como si fueran sinónimo
de que vendrá una selección equivocada, con
algún personaje que sumirá al país en un caos
inflacionario.Conunaexplicaciónmuyprecisa
y clara, la respetada economista Gabriela
Sillar, por ejemplo, apuntó que "mantener la
inflación baja y estable es un enfoque social".

Pero, si bien es cierto que el objetivo prio
ritario del Banco de México es mantener la

inflación baja y con ello el poder adquisitivo
delpeso,ellono está peí ead o con
satisfacer a un público que no
solamente busca explicaciones
técnicas sobre las razones para
la política monetaria. En elfondo
esto parece ser un problema de
comunicación, porque tanto el
Presidentequiere(yleconviene}
un país con precios estables e
inflación baja, como a Banxico
le serviría tener mayor credibi
lidad social.

El problema de los últimos años ha sido
el énfasis que se ha dado en el pensamiento
casi unidimensional que dicta que si cuidó
la inflación no debo siquiera escuchar otras
consideraciones que gravitan en torno a la
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vida económica. Muchos economistas se

pertrecharon de argumentos técnicos que
poca gente entiende,y regurgitan para sí mis
mos artículos académicos, así como sólidas
terminologías que se escuchan elegantes
en sus propios círculos. Pero, han desoído
consistentemente que el mundo ya cambió.

La ceguera detallerde los economistasque
noquieren escuchar las palabras del Presiden
te se asemeja a los cirujanos quete amputan
una pierna para salvarte la vida de una gan
grena —cosa correcta en ciertos casos—, sin
querer escuchar que también experimentas
dolor emocional y choque psicológico. Todo
mundo valora al cirujano que, además de la
amputación, permanece con el paciente para
dialogar con él sobre el trauma que atraviesa.

Lascircunstancias actuales distan mucho

deloquesevivióen losaños setenta y ochenta.
La propia cuantía de reservas internacionales,

el ahorro internoyla integración
comercial de paíscon el extran
jerodan cuenta de una situación
muy diferente. Quienes quieren
asustar diciendo que AM LO nos
regresará a la realidad monetaria
quevivimosen losochenta están
tergiversando la realidad.

El país no está para juegos
ni experimentos en materia de
política monetaria; pe ra, tampo

co para que la obcecación de ciertos grupos
impida la correcta evolución de una institución
tan importante como Banxico.

El país no está
parajuegos

ni experimentos
en política
monetaria
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CORPORATIVO

México ha continuado diversificando sus
exportaciones agroalimentarías, incluso con países
con los que no se tienen acuerdos comerciales

or séptimo año consecutivo, México se
dirige a lograrun superávit en su balanza
agroalimentaria.

Aunque desde el gobierno federal se
resalta el esfuerzo de los connacionales

para enviar remesas, que han permitido
sortear la caída de la economía ocasiona

da por el córonavirus, el campo también ha contribuido en
mejorar los ingresos del país a partir de un gran esfuerzo de
los productores de alimentos.

Ese ingreso de divisas se ha dado en un contexto donde
los precios de materias pri mas, como maízy triga, han tenido
alzas relevantes desde 2020. En otras palabras, todo lo que
importamos en materia de alimentos ha resultado máscara.

La nota es que la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural (Sader) acaba de reportar que las exportaciones agro
alimentarias del país alcanzaron 11 mil 33 mi Nones dedólares
en los primeros tres meses del año, un crecimiento de 5.3 por
ciento con relación al primer trimestre del año pasado,yfue
el mejor desempeño en ese indicador en los últimos 29 años.

Enel mismo lapso.ydeacuerdoa datos del Bancode México,
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las importaciones agroalimentarias
llegaron a ocho mil 205 millones de
dólares, un alza de 15.62 por ciento.

Así, en el primertrimestre del año
la balanza agroalimentaria registró
un superávitde dos mil 827 millones
de dólares.

El superávitagroalimentario es el
cuarto más alto en 27años,y se debe
también a losesfuerzos que desde la

Sader, que comanda Víctor Villalobos Arársibula, para buscar
nuevos mercados en el exterior para los productos del campo,
tanto en países con los q ue tenemos acuerdos comerciales,
como en regiones donde los productos mexicanos tienen
gran aceptación, tal es el caso del plátano que se envía a
China, una nación con la que no se tiene un acuerdo de libre
comercio, pero que ha significado beneficios económicos
para productores de Tabasco, Colima y Chiapas.

LA RUTA DEL DINERO

Luego que el presidente Andrés Manuel López Obrador
dijo que Alejandro Díaz de León no será propuesto para un
nuevo mandato al frente de Banco de México,en el mercado
financiero se apuesta a que podrían ser un economista con
sentido social el que podría ocupar la máxima posición en
el instituto central y los momios están con el secretario de
Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, quien es miembro
de la junta de gobierno... Una ciudadana y no política que ha
decidido buscar acciones contundentes en pro de la equidad
de género, la inclusión de mujeres y personas con discapa
cidad es Urania Astudillo, candidata por Fuerza por México
para una diputación por el distrito 4 en Quintana Roo... Entre
los que buscan reelegirse figura Alejandro Navarro, presi
dente municipal de Guanajuato, quien ha dirigido esfuerzos
en detonar la actividad económica en esa ciudad, al apoyar
a las Pymes con créditos para hacer frente al confinamiento
quetrajo la pandemia.

Agroalimentos
sumaron 11 mil

33 mdd, en
ventas al
exterior
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Final anticipado como Gobernador del Banxico... ¿y qué pasa si no renuncia?
Desde que se dio a conocer que Barra

co no daría remanentes al Gobier

no federal, de inmediato percibi
mos un riesgo sobre el gobernador

Alejandro Díaz de León; sus días estaban
contados como titular del banco central.

Pensamos que una institución emblemá
tica estaría sufriendo embates por parte del
Gobierno federal, que ya hacía suyo algún
monto por remanentes. En días pasados, el
presidente de la República y hasta el propio
Secretario de Hacienda cuestionaron que no
hubiera remanentes.

Cuando una moneda como el peso mexi

cano tiene el 80% de sus operaciones fuera
del país, tiene que mantener varios controles
que le permitan vigilar el "orden en las ope
raciones que se ejecutan día a día". Ver que el
peso mexicano pasó de $18.90 a $25.78 en
tre febrero y abril de 2020 y cerrar en $ 19.89
el año pasado, no cualquier persona y/o ins
titución tiene la experiencia y habilidad para
darle estabilidad. Eso no se reconoce. Pudo
haber llevado a la economía mexicana a un

desastre con inflaciones sumamente altas,
ajustes en tasas de interés de "miedo" y sin
embargo, las calificadoras se han mostra
do tranquilas de que una institución como
Banxico tenga "plena autonomía". ¿Y ahora?
El 31 de diciembre concluye el período de

Alejandro Díaz de León al frente del Banco.
Quedará ahí a la vista el gran trabajo que reali
zó para contener la estabilidad cambiaría con
todo un cambio de política económica junto
con todo el equipo del Banxico.
Si el Secretario de Hacienda, Arturo He

rrera, tiene buena relación con el Banco Cen

tral, ¿por qué no se acercó antes a intercambiar
puntos de vista con el gobernador y súbgober
nadores en torno a los remanentes? ¿Se acabó
labuenarelación? Quedamuy claro, quiénserá
el sustituto para Gobernador apartir del2022.
El reto será mantener una "autonomía plena",
porque de lo contrario, los riesgos crediticios
y la estabilidad macroeconómica estarán
enjuego en los siguientes años. El candidato
propuesto deberá ser ratificado por el Senado.
Es así que Alejandro Díaz de León termi

na su mandato como Gobernador (6 años)
pero un Subgobernador tiene una duración
de ocho años. Si no hay una renuncia, en ese
caso, ¿pasará a ser Subgobernador y simple
mente habrá un cambio de puesto?
Nos queda la lección de lo que ha sucedido

con Turquía y los cambios continuos de Go
bernadores de su Banco Central definidos
por el mandatario Erdogan. Al final, la lira
turca depreciándose, la inflación de dos dí
gitos, las variables macroeconómicas en
deterioro y la inversión privada ausente, el

desempleo en aumento, entre otros.

CAF MÉXICO AVANZA
Con mano de obra 100% mexicana en la que
participan más de 350 operarios, les cuento
que CAF México, al mando de Maximiliano
Zurita, ya entregó 4 trenes de los 28 que fabri
can para el Metro de Manila, Filipinas.
Estas unidades ya se encuentran en las ins

talaciones del sistema de transporte filipino
mientras que otras dos unidades están listas
en el puerto de Manzanillo para ser embar
cadas esta semana.
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A varios organismos fie \ i\ ienda \ empresas les in
teresa delectar cómese presenlael mercado para
el segundo seineslre: esio pala poder impulsar
lanío la construcción como quecorresponrfa a la
demanda y itecesiriartes fie kp mexicano.^.:

lamo lulona\ii romooiros;iiial¡sias<«iáii checan

flo cuántos iiiestfeSflós quieren comprar casa.
En la encurtBg» qtii emprénriió fiifonavit Eijeuasta de

des de Crédito y V ivienda en México y que presentará trimestral 
mente determina más fiel 50 por ciento de los derechohabientés
desea adquirir vMenda;censtruir en terreno propio» comprar uno
y mejorar sn vivienda.

Oscar \tela,subdirector generafdePlaneaeión y Einanzasjnfonavil
pnedsó que, conforme a esíaen cuesta, quienes ganan entre tres y atoas
salarios mínimos son los más interesados en tener casa propia.

"\lmlr<h,r<l, 19.5 m illones de. tra bajadores estÉA dados de «¡ka en
411 SJShy t¡m: til nen ími i'i hit ¡ón asalm'üxdm ttetiva,, »ttfe di 180por
tfeííp ile Ms9 rrtihnjiidori s uhirn < n eSg miit/u salarialpretíisó
Imf¿i#á40nin)ias.

Olrüqémplo es un reporté fie dos empresásTiosay Perfilan rlyeló
que: el 22 por ífeñío de los mexicanos quferen comprar CSSa en los
próximos meses y es queenfieolros¿elementos mol ivaniíesson las lasas
fie interés bajas en l(»cjréditoshipolecanos,así como que noise ha regis
trado un incremenlo rieprecios en las propiedades lo que maüaolivo.

Un riaio: relevante fiel estudio es que —igual que en el último tri
mestrede 2020—, las personasinteresarlas enadquirir unapropieriari
siguen prefirienflo el créfliio Iniónavii pata comprar una vivienda en
los segmeiUipsEconóniico y Medio,mienl rp^qttffit Hesif tendal y Plus,
ife maniietie la predilección por i|Crédito hipotecario.

Sin embaigo,los inieresidoscn comptar vivléiilfla residencial plus
prevén coiicflBafb conipra en un plazo mayor de tiempo
seis y 12 ntesés o mis

En cambio, se museta la. tendencia de comprar mayormente yivien
da media \ a ua\i;sde linaiiciamií'iiios la ma\oría con lníónavil (59por
ciento), desfjuíés fiel segmento mediosseguiría el segmento económico,
(la mayoría quiere .'hacerlo a inwésrte lníónavil).
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También rieslaca el interés en enlirlades como Nuevo León (que
concentra la mayor parte rie financiamienios paca vivienda eeonómi
Cf J.&fado deMéxif» eB vivienfiaMédiay CÜMX en residencial y plus.

VALORES DE VIVIENDA PRECIO DE PROPIEDADES

E ".nórri :o Entre $300,000 y $ 600,000 MXN
$6 0, 30 $15 I0C I IX^

Residencial Entre $1.500,000 y $3,500,000 MXN
Pilis Má¥de'$375bb]bbb'MXN

Fuente: Tlnsa y Perfilan

POR CIERTO
l^entS'ídei df cujínio fe han eti< aiccido los|tatnlte% licencias, per
misos ile coitsiruccii'iii jwra emprender los proyectos de vivieuda f
sécíor inmobiliario en J^lésifio? Particularmente¡|n Ciudad y Estário
de:\|(;\i( nesios ¡ncremeiiios vi scluin duplicado.eoti pandemia o no.
Estfees uno de loselemen tas queestán repen u tiendo en el precio final
áeVéepa ctcasa que: esíás.cpmpranrio o quequieres comprar.

I'or supuesio también la i ierra \. soluciodo. la fierra o lotes con
servicióse infraesi ructura se han encatecido yascaseado también su
disponibilidad sobre lodo para construir vivienda económica.

PREGUNTA
¿l'ti( (l(suhsirranitH\t/a rcinn iarun i>rtit/causiiiwoh¡liurius( ii ( DM.X.'

¡HaslaJa próxima!:
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